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Сессия Верховного
Совета СССР 

завершила работу
Депутаты восьмой сессии 

Верховного Совета СССР 
одиннадцатого созыва едино
гласно приняли Закон СССР 
о Государственном плане эко
номического и социального 
развития СССР на 1988 год, 
постановление о ходе выпол
нения плана в 1987 году, ут
вердили Государственный 
бюджет страны на 1988 год 
и отчет об исполнении бюд
жета за 1986 год.

Депутаты утвердили так
же Указы Президиума Вер
ховного Совета СССР.

Заботы у. депутатов общие— 
независимо от звания, должно
сти... В перерыве между засе
даниями депутаты Верховного 
Совета СССР от Сверд товской 
области министр строительно
го. дорожного и коммунального 
машиностроения СССР Г.. А. 
Варначев. работник механиче
ского завода С. В. Ануфриева 
и электрослесарь Ревдинского 
метизно - металлургического 
завода Т. А. Сорокина обмени
ваются мнениями.

Фото Э. ЖИГАИЛОВА и 
А. КОЧЕТОВА.

(«Советская Россия»),

■ч

«ВИТРИНА У ВЪЕЗДА В ГОРОД»
Прочитали и обсудили статью 

«Витрина у въезда в город», 
напечатанную 1 октября. Очень 
жаль, товарищ Балезин, что 
вы не заглянули в наши «под
собки».

Кафе было открыто в 1969 
году как специализированное 
предприятие — кафе - конди
терская с узким ассортимен
том, т. е. выпечкой, горячими
напитками, молочной 
цией.

За 19 лет план i

продук-

возрос в
три с половиной раза и в 1987 
году составил 254 тысячи руб
лей в месяц.. А .производствен
ные .площади остались преж- 
нимф

Нфг самых необходимых це
хов: .‘холодильного и овощного. 
Мы ;рады бы предложить го
стям; города- разнообразные 
блюда, но вынуждены пода
вать! однообразные холодные 
закурки: консервы, солености 
(приготовление салатов запре
щено СЭС). Хотя и имеем мно
го нареканий со стороны по
требителей, и рады бы помочь, 
но н^ можем.

К^фе должно обеспечивать
ся ^чищенными овощами, так 
как ‘нет помещения и условий 
для »их складирования и хра
нений. Но овощи по графику 
заводятся в кафе во вторник и 
четверг. Все остальные дни си
дим ;па «голодном пайке», по-

одного повара самая высокая 
в городе.

Кафе открывается в 8 часов, 
а электрички привозят наших 
сотрудников в семь — в вось
мом часу утра, и поэтому 
завтрак успеваем приготовить 
очень скромный — одно второе 
и холодные блюда. Использу
ем заготовленные с вечера по
луфабрикаты, у которых срок 
хранения превышает 12 часов. 
Поэтому чаще всего это ку
рица. Из-за нехватки жароч
ных поверхностей и большого 
количества потребителей очень 
часто не выдерживается меню, 
да и не каждого продукта, вы
деляемого фондами, хватает 
на целый день.

Для сотрудников в кафе нет 
даже нормального гардероба. 
В одном шкафу вешают одеж
ду по 4—5 человек. Шкафы 
стоят также в коридоре и в 

■ гардеробе для посетителей, 
что является грубейшим нару-
шением санитарных и 
пожарных правил. .

19 лет плохо
вентиляция: летом

противо-

работает 
жара и

этому кормим потребителей 
шамя. А завезти большое 
личество овощей не можем

ка- 
ко- 
из-

за ограниченного срока их реа
лизации. На паши просьбы об 
измерении графика третий трест 
столовых и городское управле
ние общественного питания не 
реагируют. Завозить неочищен
ные Ьвощи нам нельзя, у нас 
нет фвощного цеха.. Мы сейчас 
дочищаем картофель и другие 
овощи в мясном цехе, то есть 
заведомо нарушаем санитар
ные правила.

Кафе получает только те 
продукты, которые в избытке 
на базе. Например, если капу
сты было мало, то ее давали 
школьным и заводским столо
вым, но не нам.

В нашем кафе работают жи
тели пригородных станций Ре
шеты, Северка, Таватуй. 
Свердловчан почти нет, так 
как условия работы тяжелые, 
нагрузки выдерживают не все 
повара, норма выработки на

духота — дышать нечем, а зи
мой холодно, кругом сквозня
ки. У поваров, стоящих на раз
даче и обжарке, мерзнут ноги, 
зимой они работают в теплых 
сапогах.

Сколько раз мы обращались 
к зам. директора третьего тре
ста столовых по строительст
ву Л. И. Руденко с просьбой о 
тепловой завесе в загрузочной 
и о плохой'работе вентиляции, 
но «воз и ныне там».

Обращались и в объединен
ный комитет профсоюза треть
его треста, но дело с «мертвой 
точки» не движется. Больнич
ные, как правило, с диагнозом 
ОРЗ. Коллектив постоянно ли
хорадит из-за нехватки рабо
чих рук.

Сейчас везде улучшают усло
вия труда, а у нас они не из 
легких. Труд не механизирован, 
о комнате отдыха и речи быть 
не может. 19 лет идет разго
вор на уровне исполкома Же
лезнодорожного района о вы
делении двух квартир для рас
ширения кафе, улучшения бы
товых условий.

Работать в таких условиях 
дальше просто невозможно!

С уважением, коллектив ка
фе третьего треста столовых 
Свердловска.

«МИЛОСЕРДИЕ В ПЛЕНУ НЕУВЯЗОК»
Под таким заголовком 

зета 8 сентября этого
га- 

гола
опубликовала материал о том, 
что мешает хорошей работе 
поликлиники. Одна из назван
ных проблем — частые полом
ки флюорографа, установлен
ного в поликлинике № 3 гор- 
больницы № 21. О принятых 
мерах нам отвечает генераль
ный директор производствен
ного объединения «Актю- 
брентген» И. П. ШКУРЕНКО:

«Флюорограф часто выходил 
из строя из-за некачествен
ных высоковольтных выпря
мителей. Мы с октября прош
лого года применяем в этих 
изделиях выпрямители, заку-

паемые в Чехословакии. Пос
ле перехода на эти выпрями
тели аппарат работает ста
бильно. Неисправные генера
торы Свердловской горбольни- 
иы № 21 заменены на новые 
генераторы с импортными крем-’ 
ниевыми выпрямителями и 
авиагрузом отправлены в 
Свердловск 29 сентября этого
гола».

ОТ РЕДАКЦИИ, 
звонили в больницу, 
врач С. А. Королев

Мы по- 
Главный 
подтвер-

лил:
— Получили. Теперь аппарат 

работает исправно, пациенты 
проходят флюорографию на 
месте.

ЕСТЬ ТАКАЯ ОБЯЗАННОСТЬ- 
РОДИНУ ЗАЩИЩАТЬ

Виктор БАСАРГНН. 30 лет. После окончания техникума ра
ботал помощником машиниста экскаватора, взрывником, ин
женером-технологом Центрального рудоуправления комбина
та «Ураласбест». Заочно закончил Сьердлозений горный ин
ститут. С 1983 года —• секретарь комитета ВЛКСМ рудоуправ
ления, с 1985 — первый секретарь Асбестовского горкома 
комсомола, в феврале 1987 года избран секретарем обкома 
ВЛКСМ.

пионерский сбор

ЛУЧШИЙ ТОТ, КТО НИЧЕГО НЕ ДЕЛАЕТ
На трибуне областного пионерского сбора — старшая пионерская вожа

тая школы № 51 Каменска-Уральского Ирина ДЖЕЖОРА:

— Сейчас наши пионеры 
очень бурно спорят, обсужда
ют слет в Артеке. Им очень 
хочется перемен, чтобы жизнь 
бурлила и интересно в шко
ле было каждый день, а не 
только по праздникам. Этого 
же хочется и. нам, пионер
ским вожатым. Вопрос в дру
гом — как этого добиться? 
Чтобы не получилось так, как 
бывало и раньше: пошумят 
пионеры, наговорятся, а все 
останется по-прежнему — не
сколько «показательных» ме
роприятий в учебном году, 
веселые каникулы. А потом 
спросят: чем ты занимался, 
когда был пионером? Что сде
лал полезного? А вспомнить 
нечего.

Мы говорим, что ребятам 
надо давать больше самостоя
тельности, доверять им, не 
стоять над душой. Но стоит 
только старшей пионервожа
той куда-нибудь уехать — воз
вращаться назад она уже бо
ится. Знает, что без нее в 
дружине полный развал. Мы 
же сами приучили пионеров, 
что любой шаг можно сде
лать только тогда, когда тебя 
ведет за ручку взрослый. Они

и привыкли, им так было про
ще, удобнее: думают за них, 
делают за них, остается толь
ко победно рапортовать.

Вспомните, что говорила На
дежда Константиновна Круп
ская: лучший вожатый тот, 
кто ничего не делает. То есть 
не навязывает ребятам свою 
волю, не опекает по пустя
кам, дает свободу инициативе, 
выдумке. У такого вожатого 
работает вся дружина, а не 
только активисты. И на совет 
дружины он может полностью 
положиться. И уезжать можно 
на учебу на целый месяц со 
спокойной душой. Знаешь, что 
без тебя дела будут идти 
точно так же хорошо. Не 
каждый может этим сегодня 
похвастаться. И проблема не 
в том, что нет в школе таких 
ребят: деловых, самостоятель
ных. На слете в Артеке мы уви
дели тех же пионеров, которых 
встречаем в каждой школе 
каждый день. Просто там эти 
качества не могут по-настоя
щему проявиться. Мы считаем 
их детьми, а они давно уже 
мыслят и поступают как взрос
лые. По крайней мере готовы

так поступать: если мы им в 
этом поможем.

Ведь слова Надежды Кон
стантиновны не нужно пони
мать буквально. Не бездель
ничать советует она старше
му вожатому. Наоборот, раз
витие активности пионеров 
требует от взрослого еще 
большего таланта, выдержки, 
такта. Быть рядом, но оста
ваться в тени, когда свое 
слово должны сказать ребя
та.

Но таких старших вожатых 
должно быть в школе много— 
а не только один по штатному 
расписанию. Этими друзьями 
могут стать школьные комсо
мольцы, рабочие с базового 
предприятия.

К сожалению, наша школа 
помощью этого предприятия 
похвастаться не может. Шеф
ствует над ней железная до
рога, то есть больше чис
лится в шефах. А начнешь 
вспоминать, чем они школе 
помогли, — кроме смотра 
строя и песни, ничего на па
мять не приходит. А ведь с 
детьми так нельзя — пришел 
раз в год, а потом забыл.

Анатолий БОЙКО. 31 год. В 1979 году закончил Свердлов
ское высшее военно-политическое танко-артиллерийское учи
лище. Был назначен заместителем командира роты по поли
тической части, затем был комсомольским работником, инст
руктором политуправления округа, заместителем командира 
части по политической части, с марта 1987 года — помощник 
начальника политуправления УрВО по комсомольской работе.

Владислав Павлович АХЛЮСТИН, 38 лет. Закончил в 1971 
году Свердловский горный институт. Работал инженером, за
ведующим группой. Был на комсомольской работе. Шесть лет 
работал в обкоме ВЛКСМ — инструктором, заведующим сек
тором. Затем был помощником заместителя председателя обл
исполкома. С июня 1987 года — заместитель председателя 
обкома ДОСААФ по организационно-массовой работе и военно- 
патриотической пропаганде.

На финишной прямой
14 комплектов стереофонической аппара

туры «Радиотехника» через две—три не
дели найдут своих хозяев. Как нам сооб
щили, аппаратура закуплена и полностью 
готова к эксплуатации. А пока предстоит 
подвести итоги и определить лидера в каж
дой подгруппе.

Одна особенность. Во время предыду
щих туров в адрес оргкомитета поступали 
письма, авторы которых подвергали сомне
нию объективность результатов соревнова
ния. Чтобы разрушить возникшее недове
рие, оргкомитет берет на себя обязатель
ство организовать, естественно, по желанию 
групкомсоргов КМК или бригады, взаим
ные визиты представителей «соперничаю
щих» коллективов.

И еще. Развивая гласность, демократию 
социалистического соревнования, на оконча
тельное подведение итогов соперничества 
приглашаем всех желающих. О дате будет 
сообщено дополнительно.

Хотелось бы также напомнить «забывчи
вым» комсоргам, чтобы восполнили пробе
лы в информации за июнь-июль, а также 
прислали цифровой материал о работе 
КМК за сентябрь. Большая просьба: не за
держивать данные за весь период соревно
вания, которое завершается 31 октября. 
Оргкомитет планирует окончательное под
ведение итогов к середине ноября. На воз
никшие вопросы вам ответят по телефонам 
51 74 80, 51-47-26.

А теперь текущая инфор
мация. Наши корреспонден
ты из НОВОЙ ЛЯЛИ пере
дают:

Комсомольске» - молодеж
ный коллектив узла замера 
газа Лялинского линейно
производственного управле
ния И. Ельжасова практиче
ски обошел всех своих сопер
ников. По основным техни
ко-экономическим показате
лям заметный рост. Груп- 
комсорг М. Елерджия предо
ставил такую информацию: 
если выполнение плана за 
август по отношению к мар
ту," началу соревнования, 
составило 110,2 процента, то 
в сентябре этот показатель 
вырос еще на 0,8 процента.

Для предприятия такой 
отрасли рост значительный. 
Гораздо сложнее складыва
ется производственная судь
ба комсомольско - молодеж
ных коллективов в НИЖ
НЕЙ ТУРЕ.

Машиностроительный за
вод в соревновании на «Приз 
вызова» представлен КМК

Людмилы Сысоевой. Комсо
мольцы, молодежь прилагают 
немало усилий, чтобы выйти 
в число лидеров. Однако 
шансов на победу, считает 
бригадир, у ребят маловато. 
Почему? Да потому, что со
ревнование на предприятии 
организовано формально. Ко
митет ВЛКСМ не в силах 
или не в состоянии оказать 
действенную помощь в ре
шении производственных за
дач. Мы считаем, заявляет 
от имени бригады Л. Сы
соева, комсомольскому шта
бу завода пора отказаться 
от громких лозунгов и за
няться конкретными делами.

Вот так резко и. как нам 
кажется, вполне справедли
во ставит вопрос Людмила 
Сысоева. Оргкомитет при 
подведении итогов будет ие- 
прем гнцо учитывать слож
ность проведения соревнова
ния. Но вопрос сегодня ста
вится иначе: кому как не 
самим комсомольцам устра
нять существующие пробле
мы? Недавно Центральное 
телевидение показало теле

фильм «Человеческий фак
тор». В нем есть эпизод, ког
да умудренная жизненным 
опытом героиня вырезает из 
газеты публикацию с обра
щением ЦК КПСС. На 
удивленный вопрос молодого 
специалиста: «Зачем?» — 
она поясняет: «Так ведь пар
тия обращается именно ко 
мне. Непосредственно! Поче
му же я должна пройти мимо 
обращения?».

Именно с такой позиции 
мы, комсомольцы. должны 
подходить и к реализации ре
шений XX съезда ВЛКСМ и 
заводского комитета ВЛКСМ.

Сдали немного в соревно
вании и участники соперни
чества из КРАСНОУФИМ
СКА.

Комсомольско • молодеж
ная колонна Сергея Ша- 
пенкова из цеха эксплуата
ции локомотивного депо сра
ботала ниже мартовских 
показателей. Выполнение 
плава по перевозкам сни
зилось почти на 76 тысяч 
тонно-километров.

И хотя производительность 
труда достигла 126,2 про
цента, все же до мартовско
го 141 процента далековато.

Зато уверенно трудится 
комсомольско - молодежный 
коллектив В. Саламатина из 
КАМЕНСКА - УРАЛЬСКО
ГО. Назовем лишь некоторые 
цифры. Бригада наверстала 
августовское отставание и в 
сентябре план выполнила на 
111,5 процента. Вся про
дукция сдается ОТК с пер
вого предъявления. Кроме 
того, подано четыре рац
предложения, которые нахо
дятся в стадии внедрения. В 
бригаде находят постоянную 
прописку прогрессивные 
формы организации труда. 
Например, ребята расшири
ли зону обслуживания и ра
ботают меньшим составом.

О том, как молодые завод
чане сумели организовать 
свой труд, за счет чего до
биваются высокой выработ
ки, рассказывает групком- 
сорг Ю. САНДАЛ:

— Достигнуть таких вы
соких показателей помогает 
не только активное участие 
всего коллектива в планиро
вании и управлении произ
водством, но и широкое при
менение прогрессивных форм 
труда. Бригада продолжает 
выступать инициатором тру
дового почина «Увеличить 
зону обслуживания, работать 
меньшим составом», ставшего 
для ребят уже формой. Ши
роко применяется школа пе
редовых методов труда — 
настройка инструмента вне 
станка, позволяющая сокра
тить простои до минимума, 
внедрение более прогрессив
ной технологии и оснастки,

Признаемся честно: вынося 
тему военно-патриотического 
воспитания для разговора с 
читателями по «горячему те
лефону», мы испытывали оп
ределенное сомнение — заин
тересует, найдет ли она у вас 
отклик? Бодрые, «сухие» и су
губо положительные материа
лы на эти темы в прошлом вы
зывали у части людей, особен
но молодых, этакий «эффект 
отторжения» — ну, что, мол, 
здесь еще можно сказать? Или 
по-другому: что вообще разре
шено сказать? Переубедить 
можно было только прямым, 
честным, предельно откровен
ным разговором. Где важно не 
обилие цифр и стилизованных 
под разговорную речь цитат из 
докладов, а стремление к вы
ходу на проблемы действи
тельно актуальные, волнующие 
многих.

И подтвердились лучшие 
ожидания. Но обо всем по по
рядку. Итак, 14.50. У редакци
онных телефонов, заметно вол
нуясь, расположились участни
ки «горячего телефона»: сек
ретарь Свердловского обкома 
ВЛКСМ Виктор БАСАРГИН, 
помощник начальника полити
ческого управления Красно
знаменного Уральского военно
го округа по комсомольской 
работе майор Анатолий БОЙ
КО и заместитель председате
ля областного комитета 
ДОСААФ Владислав Павло
вич АХЛЮСТИН.

14.58. Первый звонок:
— Здравия желаю! Старший 

лейтенант Олег Залесский, по
мощник начальника политотде- 
ла по комсомольской работе 
Свердловского высшего воен
но-политического танко-артил
лерийского училища. Разреши
те сначала несколько слов об 
одобрении самой формы пря
мого разговора по пробле
мам военно-патриотического 
воспитания. Давно назрела та
кая необходимость. Особо ин
тересно, наверное, будет вы
слушать мнение тех, кто толь
ко готовится к службе в ар- I 
мии. Словом, желаю успеха и 
надеюсь, что подобная акция 
не окажется единственной—

У меня же, скорее, не воп
рос, а два предложения. Во- 
первых, у нас в училище есть 
клуб, в’ который объединены 
военнослужащие, выполнявшие 
интернациональный долг в Аф
ганистане. Ребята хотят внести 
конкретный вклад в подготов
ку допризывников, и вообще 
не пора ли наладить постоян
ные контакты между всеми-су
ществующими клубами воинов- 
интернационалистов! Во-вто
рых, предложение к бюро об
кома ВЛКСМ — давайте на ба
зе нашего училища создадим 
методический центр героико- 
патриотического воспитания, не 
ограничиваясь, как раньше по
рой бывало, лишь разовыми 
мероприятиями.

А. Бойко: — Спасибо, Олег, 
за звонок, за предложения. Я 
думаю, мы сейчас все детали 
обсудить не сможем, давай 
сделаем так. Буквально завтра, 
в 16 часов, встретимся, все об
говорим и тогда уж решим, 
когда вынесем ваши предло
жения на бюро горкома или 
обкома комсомола. Я думаю, 
они того стоят.

— Это «горячий телефон»!
— Да, какой у вас вопрос?
— Вопрос такой: до каких 
(Окончание на 2-й стр.).

сделанной своими силами, и 
многое другое.

Сейчас совет бригады ана
лизирует возможность созда
ния "сквозной комплексной 
хозрасчетной бригады на ба
зе нашей комсомольско-мо
лодежной.

Ребята активно участвуют 
в новаторском движении. 
С начала года нами подано 
10 рацпредложений. Некото
рые из них направлены 
на применение более передо
вой оснастки, изменение тех
нологических процессов (пе
ревод некоторых типов де
талей на станки с ЧПУ, что 
позволяет существенно сни
зить трудоемкость их изго
товления), мероприятия по 
охране труда (улучшение ос
вещения, применение защит
ных экранов), мероприятия 
по экономии материальных и 
энергоресурсов (сбор и хра
нение твердосплавного инст
румента, экономия питьевой 
воды).

Как следствие — бригада 
занимает вот уже более го
да первое место среди цехо
вых подразделений. А в об
щезаводском социалистиче
ском соревновании среди 
комсомольско - молодежных 
коллективов объединения на
ша бригада занимает первое 
место по итогам квартала 
уже третий раз в этом году.

Готовимся к встрече Дня

рождения ВЛКСМ. Этот день 
решено объявить днем наи
высшей производительности 
труда.

Руководит бригадой уже 
на протяжении пяти лет Вя
чеслав Саламатин — грамот
ный специалист, хороший то
варищ. Уровень его профес
сионального мастерства вы
сок — он имеет шестой ква
лификационный разряд. 
Председатель совета брига
диров цеха, член совета 
бригадиров объединения, воз
главляет группу «Комсо
мольского прожектора».

Сейчас, в связи с обнов
лением производства, перед 
бригадой возникает много 
проблем, и о них открыто 
говорит кандидат в члены 
КПСС В. Саламатин. Но не 
только с критикой выступа
ет совет бригады, есть и де
ловые предложения, направ
ленные на улучшение качест
ва продукции и на повыше
ние стабильности выполне
ния плановых заданий, орга
низацию производственного 
быта.

Мы учимся демократии. В 
нашем понимании это значит: 
быть хозяином на производ
стве, в своем доме не толь
ко на словах, но и на деле, 
не только замечать несде
ланное, но и прикладывать 
свои силы для завершения 
дел.
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пор наш комсомол будет вы
давать в военно-патриотическом 
воспитании желаемое за дей
ствительное! Я считаю, что 
много говорильни, шумных, 
помпезных мероприятий и мало 
что меняется в работе по под
готовке конкретного призывни
ка к армейской службе.

В. Басаргин: — Извините, вы 
не представились, назовите 
себя, пожалуйста.

— Согрин. Согрин Иван Ти
мофеевич, ветеран Вооружен
ных Сип, майор в отставке, 
ныне пенсионер.

— Иван Тимофеевич, прежде 
всего скажу вам, что обком 
комсомола стремится не выда
вать желаемое за действитель
ное, Чего уж глаза закрывать? 
Мы реально видим наши про
махи и недостатки в этой ра
боте. Подробно говорилось о 
них. в частности, на седьмом 
пленуме обкома ВЛКСМ, ко
торый специально был посвя
щен анализу деятельности ком
сомольских организаций обла
сти в этом направлении. Мы 
наметили ряд ко-нкретных ме
роприятий и спрос ужесточи-

существующее сегодня «Поло
жение о подростковых клу
бах» значительно устарело. 
Даже сами нереальные цифры 
охвата занимающихся в них 
ребят толкают к припискам. 
Есть и другие неувязки. Хотя, 
с другой стороны, мы проводи
ли анализ работы этих клубов в 
области и обнаружили такой 
факт: очень часто средства, 
отпущенные на оплату трене
рам - общественникам, не ис
пользуются. Как говорится, 
где густо, а где пусто... В ва
шем конкретном случае свя
жемся с профкомом завода,
облсовпрофом, 
помочь.

— Простите, 
У меня вопрос 
председателя

Постараемся

что беспокою, 
к заместителю 

обкома
ДОСААФ. Звонит вам Сергей 
Андреев с «Уралмаша».

В. П. Ахлюстин: — Слушаю 
вас.

— Я приехал в Свердловск 
недавно, по распределению. 
Закончил в Челябинске Мор
скую школу
а 
гу

здесь пока
ДОСААФ, 
не мо-

найти единомышленников-
аквалангистов, Узнал, где
можно научиться азам подвод-
ного плавания, мне же 
лось бы готовиться к

хоте- 
каким-

ли. Есть ведь и хорошие 
меры. И их много. Есть и 
хи^. Их тоже немало. Но в 
дом случае за ними стоят 
кретные люди.

— А что же все-таки

при- 
пло- 
каж- 
кон-

вза-
мен шумихи-то противопоста
вите!..

— Действительно, и на съез
де комсомола это критикова
ли, и на отчетно-выборных соб
раниях крепко досталось. Но 
что однозначно: остаются 
«Зарница», «Орленок». Это 
конкретное поручение комсо
молу. Это и интересная форма 
для самих ребят. Будем доби
ваться, чтобы каждый при
зывник побывал в оборонно- 
спортивном лагере. Нужны нам 
и встречи с ветеранами вой
ны, воинами-интернационали
стами, воинами запаса. Не пом
пезные, а по-настоящему де
ловые, рабочие. Жизнь бога
че схем. Любую хорошую ини
циативу поддержим.

— Алло! Вы меня слышите! 
Не знаю, по адресу ли я...

— «Горячий телефон» «На 
смену!».

J — Меня вот что беспокоит.
‘ Долго не знала, куда обра

титься, прочитала об участии 
в разговоре секретаря обко-
ма комсомола 
литься одной 
нас проблемой.

и хочу поде- 
озаботившей 
Зовут меня

Светлана Георгиевна Фирсо
ва, я педагог подросткового 
клуба «Чайка». Так вот, у нас 
в Свердловске много внима
ния уделяется вовлечению в 
различные кружки, секции 
младших школьников, а среди 
старшеклассников, учащихся 
ПТУ, техникумов немало та
ких, кто в свободное время не 
знает, чем заняться. Сужу хо
тя бы по ребятам нашего дво
ра. Мы предложили им всту- 
пить в военно-спортивную сек
цию «Допризывник» нашего 
клуба. Встретили сначала с 
иронией, но когда услышали, 
что в программе занятий будет 
стрельба, плавание, атлетизм, 
политическая подготовка, как

критикуют их, даже програм
му «Здорозье» принимают!..

— Но согласись, что еще ни 
одного молодого человека не 
«залечили» настолько, чтобы 
его можно было признать 
не годным к службе. По-моему, 
первая причина появления ре
бят, не годных или годных к 
нестроевой службе по состоя
нию здоровья, — несовершен
ство системы физического во
спитания. В иной школе — все 
внимание спортивным клас
сам, чемпионам «местного зна
чения», а тех, кто освобожден
от физкультуры, гулять
правляют.
факты, 
роев

Приведу
. от- 
такие

Когда опросили Ге
Советского

участников Великой 
веяной войны, то

Союза —
Отечест- 

оказалось.
что 64 процента из них зани
мались до 1941 года двумя- 
тремя видами спорта, 35 про
центов хотя бы одним. Причем 
результаты их были в пределе 
первого взрослого разряда и 
выше, вплоть до мастера спор
та. Случайно струсить можно, 
а героями случайно не стано
вятся.

— Добрый день. Нижний Та
гил, Сергей Филимонов беспо
коит. Мне весной идти в ар
мию, хочу спросить у майора

письма. А вот за попгода до 
его возвращения домой не
ожиданно узнаю — что точно 
такие же письма он писал еще 
двум моим знакомым девчон
кам, а все полученные — чи
тал вслух друзьям. Это же 
подло.

А. Бойко: — Согласен, Таня, 
подло. Но почему ты обобща
ешь — все мальчишки. Для 
многих испытание разлукой — 
это испытание любви. Не вы
держал кто-то, значит, и друж
ба, любовь ненастоящими бы
ли, Но есть ведь и обратные 
случаи. Насколько знаю, в под
разделениях еще встречаются 
подобные «мастера эпистоляр
ного жанра». Работу воспита
тельную с ними и политработ
ники проводят, да и у подав
ляющего большинства сослу
живцев мнение однозначно — 
ложь, она в любых проявле
ниях остается ложью.

— «Горячий телефон»! Сту
дент четвертого курса юриди
ческого института Алексей 
Шестак вам звонит. Скажите, 
при какой организации я могу 
создать кооперативный воен
но - спортивный клуб!

В. П. Ахлюстин: — Интерес
ное предложение. Именно ко
оперативный? А куда вы во-

ли — кто был в нем самым 
храбрым. Не те аналогии, ска
жете! Я только о том, что не 
следует забывать и то хоро
шее, что помогало выстоять 
перед врагами России во все 
времена.

И последнее. Как же без
думно иногда присваиваем мы 
почетные названия. Слышу по 
радио: «В отстающих пока 
птицефабрика имени 62-й ар
мии». Это кто же в курощу
пов — простите за резкость— 
тех, кто Сталинград защищал, 
записал! Или «Победил всад
ник на жеребце буденновской 
породы»... Право, не смешно, 
а грустно. В то же время, бо-

нацеливает на противополож
ное: проведение «Дней откры
тых дверей» для молодежи 
призывного возраста, деловых 
(а не по праздникам—только 
23 февраля) встреч с воинами, 
их отчет перед трудовыми 
коллективами и многое дру
гое. В вашем же конкретном 
случае разберемся.

— Добрый день. У меня 
вопрос к Ахлюстину.

— Слушаю вас, 
тесь, пожалуйста, 

— Олег Никонов,

представь-

шофер,

роздят реки 
безликие суда

Россииматушки 
«Печора-лес»,

город 
да, А 
все 
скоро 
чет!».

Краснотурьинск, 23 го- 
вопрос: «Правда, что 

организации ДОСААФ 
переведут на хозрас- 

И еще один: «Не сводят

В Совете Министров СССР и ВЦСПС
Во исполнение решений XXVII съезда КПСС, в

целях осуществления намеченных партией и прцри-

«Воркута лес». Тех, кто дает 
такие названия, я послал бы в 
Афганистан, пусть там встре
тятся с ребятами, чьи имена, 
убежден, надо нам знать всем.

И тут же еще звонок, что 
называется, в продолжение 
темы. Тоже из Каменска-Урапь- 
ского.

— Горком ДОСААФ беспо
коит. У нас такой вопрос: не 
пора ли поднять значение 
спортивных наград, различных 
званий, грамот! В тридцатые 
годы Почетные грамоты в ра

ли некоторые комитеты свои 
задачи к «выбиванию» денег 
у тех, кто мечтает о водитепь- 
ском удостоверении!»

в. П. Ахлюстин; Серьез-

есть ТАКАЯ ОБЯЗАННОСТЬ

ные вопросы. Начну со второ 
го. Что скрывать, некоторые 
комитеты действительно этим 
увлекаются. Разбираемся в 
каждом конкретном случае. 
Хотя, справедливости ради от
метим, что во многих СТК су
ществует даже своеобразный 
конкурс для поступления на 
курсы автолюбителей. Слиш
ком много желающих.

По внедрению хозрасчета и 
самоокупаемости работа толь-
ко началась. По этой 
действуют сегодня два 
тивно - технических

РОДИНУ ЗАЩИЩАТЬ
нибудь серьезным 
циям.

— А обращались

экспеди-

в завод-
ской комитет ДОСААФ?

— Нет...
— Я думаю, там вам помо

гут найти нужный адрес. Или 
же звоните к нам в обком по 
телефону: 51-55-92, поможет 
заместитель председателя по 
спорту Александр Николаевич 
Самарин. Успехов вам, Сергей!

Несколько минут спустя 
почти сразу, три одинаковых 
вопроса от юных свердлов
чан:

— Будьте добры, помогите 
записаться на прыжки с пара
шютом...

Бойко: поавда, что «ленинский 
призыв» будет служить три 
года в Советской Армии и че- 
тыре в Морфлоте!

А. Бойко: — Не понял, Сер
гей, какой призыв?

— «Ленинский», то есть те
ребята, что родились 
столетия Владимира 
Ленина.

— Нет, Сергей, это

в год 
Ильича

слухи,
распускаемые «длинными язы
ками», а может быть, даже и 
нашими врагами, чтобы внести
ненужное 
служить и 
дать свой 
рождения.

беспокойство. Иди 
постарайся оправ- 

знаменательный год

В. П. Ахлюстин: Ребята,
вы словно в очередь за дефи
цитом... Записаться ведь не 
главное. Давайте по порядку. 
Сколько вам лет?

— Четырнадцать.
— Рановато... А вам?
— Шестнадцать 

месяца.
— Вот как раз. 

цати лет любой 
девушка... Нет, не

лет и три

С шестнаД- 
юноша или 
спешите. Не

прыжок может совершить, а 
начать занятия в парашютных 
секциях ДОСААФ, Дело это 
не быстрое, многому нуж«о 
научиться, тренироваться до 
седьмого пота. И, конечно, 
обязательна виза врача. Не у 
всех хватает терпения, целе
устремленности воплотить меч
ту о небе в реальность. Но, 
поверьте, совершив один 
прыжок, вы уже сами будете 
удивляться, как это можно бы
ло прожить жизнь и не узнать, 
что такое свободный полет, 
не видеть земли так ясно t 
высоты птичьего полета. Ска
жете, красивые слова? Тогда 
такой факт: каждый второй 
юноша, попавший служить в 
воздушно - десантные войска, 
как говорится, в войска пер
вой категории мужества, со
вершил первый свой прыжок с 
парашютом в кружках и сек- 
циях ДОСААФ.

«Горняк» 
горного I 
маш зав ода.

форме 
спор

ил уба:
Свердловского

института > 
В конце

и Урал-
; года

— Алло, 
фон»?
- Да.
— Звонит

«горячий теле

вам Надежда
Ивановна Осипова. Год назад 
я провожала сына в армию и 
вот с чем столкнулась. Сердце, 
прямо болит... Говорят, театр
начинается с вешалки, а ведь
армия — со сборного пункта.
Так вот, сын 
в холодном

рассказал: спали
помещении, су-

шиться негде, он даже ангину 
схватил... Может быть, не хва
тает на все средств! Весной у

обще обращались?
— Да пока никуда, поэтому 

и звоню, хотя решение принял 
твердое.

— Права организации-учре
дителя такого кооператива, я 
думаю, могут взять на себя 
комитет ДОСААФ, райком 
комсомола, даже хозяйствен
ная организация. Но ведь пре
жде необходимо разработать 
положение, устав, обдумать 
предложения по материально
му обеспечению. Думаю, ква
лифицированную консульта
цию, все разъяснения вам да
дут в горисполкоме, где есть 
люди, ответственные за рабо
ту кооперативов. Хотя само 
предложение очень интерес
ное. Каким вы видите, Алек
сей. такой клуб?

— По месту жительства в 
летний период, а может быть, 
и в течение всего года при од 
ной из средних школ мальчиш
ки, разбитые на подразделе
ния, будут под руководством 
вчерашних воинов всерьез за
ниматься физической, техниче
ской, морально - психологиче-

мочках в почетных углах ви
сели, а сейчас в любом книж
ном магазине кипы пежат, а 
внизу — «цена — 10 копеек». 
То же самое со значками, зна
ками...

В. П. Ахлюстин: — Вы знае
те, сейчас в наших организа
циях идут отчетно-выборные 
собрания. О всех интересных 
предложениях, проблемах, за
мечаниях ЦК ДОСААФ про
сит их информировать. Письма 
как организаций, так рядовых 
членов будут рассматриваться 
специальной комиссией и об
суждаться в ходе развернув
шейся дискуссии о задачах по

рассмотрим все плюсы и мину
сы, лишь тогда можно будет 
говорить о распространении 
эксперимента в других орга
низациях области. Хотя пред
ложений по введению новых 
форм работы у нас уже нема
ло: создание передвижных 
тиров, например, многое дру
гое.

— Алло, «горячий теле
фон»! Время разговора уже 
истекло, но не могла про
биться — было занято. Можно 
еще вопрос! Я Таня Соловье- 
ева, 17 пет. На двадцатом съез
де комсомола один писатель 
говорил о внеуставных взаимо-
отношениях в армии. А 
это такое!

А. Бойко; — Это, Таня,

что

все.

ской подготовкой. Строгая

перестройке работы 
ного общества,

— Здравствуйте.

оборон-

Можно
Виктора Басаргина слышать!

тель

год

Да, я весь внимание.
Носов Юрий, преподава- 
морскэй школы ДОСААФ, 

проблемы; из года в 
набираем курсантов для

меня второй сын пойдет 
мию...

А. Бойко: — Понимаем 
озабоченность, Надежда 
новна. Мы обойдемся

в ар-

вашу
Ива- 

свои-
ми силами, средства для это
го есть. Кстати, недавно обко-
мом КПСС 
округа было

и командованием
принято

альное постановление 
полнительных мерах...

спецн- 
о до- 

Ваша
помощь — воспитание сыновей, 
и вы это делаете. Как, кстати, 
сыну служится? Пишет?

— Пишет... Сказать по прав 
де, очень беспокоилась я — 
как войдет сн в нелегкую ар
мейскую жизнь. Он у меня 
после школы поступал в воен
ное училище. Не поступил. Ду
мала, служба развеет роман
тические представления, и он 
изменит решение. Но попал 
служить в часть с хорошими

дисциплина. Все как в армии. 
Приниматься будут все же
лающие...

— Алло! На проводе
менск ■ Уральский.

Ка
Звонит

лам Вячеслав Афанасьевич 
Ляхов. Могу высказать все на
болевшее по проблемам воен
но патриотического воспита
ния! Только у меня долгий 
разговор.

— Пожалуйста.
— Прежде всего, почему 

комсомол не бьет тревогу по 
поводу плохого знания наши
ми школьниками истории стра
ны! Ведь что получается, ска
чут «галопом по Европам», так 
толком и не поняв, например,
за счет чего русские
победы в 
одержали.

стольких
В Болгарии

воины 
битвах

рус-
ских генералов XIX века по
именно знают, а наш акселе
рат сможет ли хоть одного

Я

*
»

тгг

говорится, «зажглись». Но вот

i

Ж 
»

Ж

беда—ставок-то для
ров - общественников 
мы «выбить» не можем...

В. Басаргин: — А куда 
обращались?

трене- 
нигде

вы

— В комитет комсомола 
завода, в Кировский райком
комсомола, в соседнюю 
лу... На заводе есть

шко- 
только

одна ставка детского тренера
по хоккею, в школе сказали,
что могут помочь, если толь
ко с детьми до 14 пет будут 
проводиться эти занятия. Фор
мализм, да и только. А то у 
нас в воскресенье уже при
ходили 33 парня, у них стрем
ление всерьез заниматься.

В. Басаргин: — Скажу, Свет
лана Георгиевна, откровенно:

— А куда все-таки лучше об
ратиться по этому вопросу!

— Подробно об условиях
вам расскажут в нашем 
ционно - спортивном 
имени Серова. Адрес: 
Малышева, 33а.

— «Горячий

ввиа- 
клубе 
улица

телефон»!
Здравствуйте, Токарев Сергей 
звонит. Можно вопрос! Только 
он тяжелый, на гласность...

В. Басаргин: — Что ж, Сер
гей, постараемся ответить.

— Почему раньше, в те же 
70 е годы, меньше призывни
ков списывалось из армии по 
здоровью! Почему больных 
стало много, врачи, что ли, пло
хо работают!

— Да нет, Сергей, не врачи...
— А что же тогда сейчас

традициями, писал, какие 
него отличные командиры... 
И вот летом он уже стал кур 
сайтом летного военного учи
лища. Армия помогла испол
нить заветную мечту.

— Здравствуйте. Можно 
прос «на засыпку»!

— А почему сразу 
сыпку»?

— Потому что вам 
ответить будет.

«на

во-

за-

нечего

— Представьтесь, пожалуй
ста.

— А можно просто Таня! 
Вопрос такой: почему в армии 
наши мальчишки такими чер
ствыми, бесчувственными ста
новятся! Я проводила парня, с 
которым «ходила», на службу. 
Писали друг другу нежные

назвать! На изучение в школе 
Великой Отечественной вой
ны отведено восемь часов! 
Смех, да и только. На зооло
гии червяка дольше разбира 
ют...

Впрямую это связано и с 
изучением военных традиций. 
Много сейчас говорим' о вы
борности, гласности, демокра
тизме. Директоров заводов 
выбираем, а лучших работни
ков по итогам квартала, года 
порой определяет в тиши 
кабинетов лишь «четырех
угольник». А ведь если вспом
нить. то в традициях той же 
русской армии как было: пос
ле боя подразделению дава
ли один - два Георгиевских 
креста и солдаты сами реша

обучения флотским специаль
ностям, и из года в год нет ни
какой помощи в воспитании от 
комсомольских организаций, 
направивших сюда призывни
ков. Хотя подпись секретаря 
обязательно заверяет направ
ление. Работаю с 1979 года, и 
ни разу ни из обкома, ни из 
горкома, райкомов комсомо

что противоречит армейским 
Уставам, Честь, например, не 
отдал... Но если идти дальше, 
то можно назвать такие еди
ничные факты, к сожалению, 
еще встречающиеся, когда 
военнослужащие старших при
зывов заставляют новичков вы
полнять за себя грязную ра
боту, унижают перед товари
щами. В армейских условиях 
такого, конечно, быть не долж
но. Традициями дружбы и 
войскового товарищества бы
ла всегда сильна наша армия, 
ведь все здесь выполняют од
ну задачу с оружием в ру
ках... А в армейский коллек
тив привносится негативное из 
доармейской жизни отдельных
ребят. Поверь, что ни 
такой случай не остается

один
вне

ла никто здесь не 
проблем, которые 
обходимо вместе,

— Справедливая
Юрий...

— Да нет, я 
предлагаю не 
визиты к нам 
Словом, двери 
открыты для

не

был. Хотя 
решать не
немало.

критика,

жалуюсь, а
«официальные» 
совершать, а... 
нашей школы 
всех. Можно

ведь и старшеклассников при
водить. Мы погажем классы 
военно - морской подготовки, 
как наши курсанты борются с 
«пожарами на кораблях», с 
«затоплениями», научим, в кон
це концов, морские узлы вя
зать. Город наш сухопутный,
но, может, кто из 
флоте мечтает...

— Предложение

них о мор-

принимает-
ся. Подумаем вместе, как под
готовить «День открытых две
рей». А то действительно по
лучается, что бьемся за мате
риальное обеспечение военно- 
спортивных кружков и секций, 
■ то же время школы 
ДОСААФ вне нашего внима
ния, Спасибо за звонок.

— «Горячий телефон»! Мож
но вопрос майору Бойко!

— Представьтесь.
— Александр Кичигин, заме

ститель секретаря комитета 
ВЛКСМ горного института. То
варищ майор, армии нужны 
офицеры-политработники!

— Нужны!
— Я с 1986 года обиваю по

роги военкомата, ответ один:
пока нет возможности 
звать вас.

— Комсомолец?

при-

— Член КПСС, лейтенант 
запаса. Готов служить в лю
бом военном округе. Ведь что 
обидно: приходит ко мне вы
пускник нынешнего года под
писывать характеристику — 
представпения не имеет об 
армии, а будет через неделю 
командиром. Идет без жела
ния...

— Вопросов нет. Я думаю, 
Саша, в ближайшее время мы 
с вами встретимся в одной из 
частей Уральского вое-нного ок
руга. Армии нужны именно 
офицеры, не мыслящие себе 
другой судьбы.

Следом были два звонка на 
одну тему:

Талицкий военный комиссар
майор Богданов: у нас
нигде соответствующей литера
туры и плакатов, чтобы офор
мить призывной участок».

Продавец магазина «Полити
ческая книга» в Свердловске 
Надежда Бельская: «Как бы 
нам совместно с обкомом 
ВЛКСМ активизировать работу 
по распространению литерату
ры на военно-патриотическую 
тему?».

В. Басаргин: — Что ж, Надеж
да, как свидетельствует звонок 
из Талицы — это будет толь 
ко отвечать нашим интересам.

— Можно майора Бойко!
— Слушаю.
— Репринцев Сергей Нико 

лаевич, военрук СПТУ-43. Прак 
тически на нет свелись у 
нас контакты с шефами-воина
ми. Это что, указание им та
кое было от командования!

А. Бойко: — Да нет, Сергей 
Николаевич, перестройка нас

внимания комсомольских орга
низаций, предается гласности 
каждый из них. В этом сила
коллектива.

— У тебя служит 
армии?

— Да, ДРУГ.
— Ну, счастливо 

ся. Поверь, придет

кто-то

дождать- 
из армии

закаленным, окрепшим, испы
тавшим', на что он способен... 
Настоящим мужчиной, Твер
до убежден, что эту школу му-
жества, гражданского 
ния должен пройти 
молодой человек...

Iило вдруг стало в

взросле- 
каждый

кабинете
без привычной телефонной 
трели. А телефонные аппараты, 
два с лишним часа 0есг.ре_тан- 
но бывшие в рунах отвечав
ших, казалось, действительно 
стали «горячими». Реально ли 
было вместить все вопросы и 
ответы в один газетнь.и мате
риал.' Поэтому сразу скажем, 
что все без исключения ваши, 
уважаемые товарищи, вопросы 
и предложения зафиксированы, 
будут учтены в работе обкома 
ВЛКСМ, отдела комсомольских 
организации политуправления 
округа, обкома ДОСААФ. На те, 
что требуют ответа, он будет 
дан в течение ближайших дней.

А в заключение я попросил 
собеседников подвести как бы 
краткий итог разговору с чи
тателями.

А. Бойко;
ди лея, ’ 
людей, 
долгу и 
отдают 
скому 
мы как

Еще раз убе-
что очень много есть 

которые по своему 
: призванию все силы 

военно - патриотиче- 
воспитанию. Сегодня 
бы со стороны увиде-

ли свои недоработки и недо
статки, что даст возможность 
четче спланировать деятель
ность. И, что существенно, мы 
нашли немало новых едино
мышленников.

В, П. Ахлюстин: — То, что 
многие из звонивших говори
ли о прорабатываемых нами 
вопросах, свидетельствует о 
правильности выбранного ор
ганизациями ДОСААФ пути 
по совершенствованию воен
но - патриотического воспита
ния молодежи. Акцент на ра
боту по месту жительства, 
создание кооперативных объ
единений...

В. Басаргин: — Разговор по
лучился хороший, дельный. 
Обратите внимание, что ми
нимум было вопросов общего 
плана, большинство звонивших 
предлагали свои пути реше
ния той или иной поставлен
ной жизнью проблемы. Огром
ное спасибо за это. И еще. 
Некоторые вопросы свидетель
ствуют, что они возникли от 
недостатка информированно
сти. То есть это говорит о 
том, что подобные прямые 
разговоры должны стать тра
дицией. Было бы интересно 
узнать об этом выпуске «го
рячего телефона» мнение чи
тателей «На смену!». Что уда
лось. что не удалось, удов
летворены ли вы были ответа
ми. какие будут пожелания? 
Словом, теперь уже мы ждем 
от вас ответов на наши воп
росы.

У «горячего» телефона» 
дежурил Владимир ОЛЕШКО.

Фото Л. БАРАНОВА и
О, КЫЛАСОВА.

тельством мер по усилению государственной помощи 
семьям, имеющим детей, созданию для работающих 
женщин более благоприятных условий, позволяющих 
успешно сочетать материнство с участием в трудовой 
и общественной деятельности, Совет Министров СССР 
и ВЦСПС приняли постановление об увеличении цро 
должительности оплачиваемого периода по уходу за 
больным ребенком с 7 до 14 календарных дней.

Установлено, что больничный листок и пособие - по 
уходу за больным ребенком, не достигшим 14 лет, вы
даются на период, в течение которого ребенок нуждает
ся в уходе, но не более чем на 14 календарных дней.

Оплата первых 7 календарных Дней, а одиноким ма
терям, вдовам (вдовцам), разведенным женщинам 
(мужчинам) и женам военнослужащих срочной служ-
бы первых 10 календарных дней производится в
соответствии с действующим законодательством. Вы
плата указанного пособия за период соответственно 
с 8-го по 14-й календарный день и с 11-го по 14-й 
календарный день производится в размере 50 процен
тов заработка, независимо от непрерывного трудовою 
стажа и членства в профсоюзе.

Указанный порядок вводится с 1 ноября 1987 года.

система торможения

Попал бы
Пушкин в ПТУ?
Это письмо не было, отправ

лено, его передал мне автор. 
Но адресовано оно газете и 
объясняет все случившееся.

«В вашу редакцию в сентяб
ре бывшие ученицы 8«в» на
писали письмо о том, что их 
не приняли в свою школу в 
9-й класс. В школу пришел 
корреспондент, но он даже не 
побеседовал с девочками, хотя 
они ждали целый час в учи
тельской. Не была допущена к 
обсуждению этого вопроса и 
я, С. И. Ветлугина, исполняв
шая обязанности классного ру
ководителя в 8«в» в мае...». 
Пока прервемся, позже про
должим чтение.

Все было действительно так. 
Я разговаривала о письме 
бывших учениц 8«в» с На
тальей Николаевной Стихиной, 
заместителем директора по 
учебной части.

«..С чего начинается Родина? 
Часто мы писали на эту тему 
сочинения. Родина начинается 
со школьной скамьи. И, ко
нечно, любовь к Родине начи-

французского языка, который 
изучает часть ребят в их 
классе, а они — «англичане».

Это н еще многое другое я 
узнала, когда все-таки нашла 
девочек и встретилась с ними 
и со Светланой Ивановной, 
снова побывала в школе №61.

Мне, как и им, понятно бы-
ло, что перевод оптнмаль-
ный вариант выхода из создав
шейся ситуации. Для админи
страции школы и районо, ког-
да в одной школе переукомп*
лектация, в другой — недобор
Но кто же 
ситуацию?

спровоцировал эту 
Куда смотрели

взрослые — ответственные ра-
ботинки, которые сначала 
хо посчитали: сколько и

потомдолжно учиться, а 
ли «передвигать» детей
своему усмотрению.

Из районо, как 
Стихина, пришла

кается 
И мы 
школе

с любви к своей школе.
за
№

стала она 
мом. Мы

восемь лет учебы в 
61 полюбили ее и 
для нас вторым до- 

закончили 8-й класс,
слали экзамены. Желавшие по
лучить среднее образование 
пришли сдавать документы в 
9 класс. Их не брали. Причем 
не брали только тех, кто при
шел из 8«б» и 8«в». Классный 
руководитель бывшего 8«а» 
и будущего 9-го класса Вален
тина Петровна Луконина ска
зала, что 9-й класс формирует
ся на базе 8«а».

Все лето мы холили, про
сились в школу, но нас не 
брали. Но вот 28 а в: уста при
няли. А второго сентября с 
первого урока нас отправили 
в другую школу. Просто при
казали. Учитель взял все наши 
документы из сейфа и пошел 
в школу № 44. 28 августа в 
9-м классе было 39 человек, 
не считая четверых, которые 
ушли в другие школы. Но наш 
директор не захотел сделать 
два девятых класса, хотя мож
но было».

— Два девятых? Они дума
ют, что это так просто! — не
весело усмехнулась Наталья 
Николаевна. — Из районо нам 
пришла разнарядка на один 
девятый класс. Существует 
ведь план набора в учебные 
заведения, и часть ребят, имею
щих в основном удовлетвори
тельные оценки, мы должны 
направлять в училища. Ведь
они 
мой 
нить 
мыс 
кам, 
чем

не справятся с програм- 
девятого класса. Выпол- 
требования, предъявляе- 
нынешним девятиклассни- 
им не по силам. Так за- 

выпускать недоучек? В
случившемся, конечно, есть ви
на школы — детей не спроф- 
ориентировали. Сделать это 
должен был классный руково
дитель. Но в том, что девочек 
перевели в другую школу, я 
думаю, нет ничего плохого. 
Наш девятый был переуком
плектован, а в 44-й школе — 
недобор. Указ о переводе при
шел из районо 30 августа. С 
девочками разговаривали и я, 
и директор, они согласились. 
Тем более, что сейчас о них 
неплохо отзываются, они уже 
привыкли к новой школе. Нет 
необходимости, да и возмож
ности перевести их обратно и 
сделать два девятых класса. 
Уже составлено расписание...

Объяснение убедительное,
обоснованное: необходимо
качественное обучение. Может 
быть, девочки не поняли или 
не захотели понять мотивов их 
перевода?

— С ними тоже надо встре-
титься, сказала я Наталье
Николаевне. — Только вот ни
как не могу их найти: то они 
в УПК, то на картошке.

Завуч понимающе улыбну
лась. Конечно, надо. И ни сло
вом не обмолвилась о том, что 
эти самые девочки с учитель
ницей Светланой Ивановной 
Ветлугиной уже больше часа 
ждали меня в соседней комна
те. Мы попрощались со Сти
хиной, и я ушла.

А Наталья Николаевна выз
вала девочек к себе:

— Вы ведь уже получаете 
среднее образование, как вам 
этого хотелось, школа хоро
шая. Что же вам еще надо?

Им надо было разобраться, 
понять, почему их так бесце
ремонно «пересадили» в дру
гую школу. Ведь никто их со
гласия не спрашивал. После 
урока литературы объявили и 
объяснили, почему переводят 
именно их: в 44-й школе нет

пло- 
где 

ста
ло

объяснила 
разнарядка

на один девятый класс. На ка- 
ком же основании? Ведь даже 
учитывая план набора в учеб
ные заведения и профориента
цию, можно было заметить та
кое несоответствие: в девятый 
класс зачислялись 15 человек 
из 8«а», 13 — из 8«б» и два 
из 8«в».

Неужели только двоим из 
всего класса была по плечу 
учебная программа? И куда 
деваться остальным, которые к 
тому же не выбрали профес
сию?

Конечно, все они пришли в 
родную школу. Но было уже 
поздно, педсовет скомплекто
вал девятый класс. Отбор про
водился тщательно, 
лись успеваемость.
способности учащихся.

учитыва- 
поведение.

Никто
йе станет спорить, что продол
жать учебу в девятом классе 
должны наиболее достойные 
ученики, имеющие к этому же
лание и соответствующие 
опенки.

Но всем остальным, грубо 
говоря, «отбракованным», шко
ла не может отказать в прие
ме, так как у нас всеобщее 
среднее образование.

Для педагогов это не но
вость, можно было предусмот
реть наплыв учеников, которые 
до 1 сентября не знали, бу
дут ли учиться, покупать им 
школьную форму или идти 
устраиваться на работу. Труд
но поверить, что администра
ция школы, зная это, беспре
кословно подчинилась указа
нию районо. Ведь есть же пед
совет, мнение которого долж
но учитываться «наверху»,

А педсовет был почти «все
ми руками «за» создание одно
го девятого класса. Потому 
что в школе в связи с откры
тием групп продленного дня 
давно уже было тесно. Потому 
что для второго девятого
нужен был еше 
литературы: у 
чалось слишком 
И еще кое-какие 
ные неурядицы, 
все: и нехватку

один учитель 
первого полу- 
много часов, 

орган изаиион- 
Педагоги учли 
помещений, и

распределение нагрузки, и та
рификацию.

Но забыли о тех двух тре
тях своих учеников, которым 
было отказано в приеме.

Теперь самое время продол
жить чтение письма Светланы 
Ивановны Ветлугиной:

«Вопрос очень серьезный. 
Школа не интересуется судь
бой прошлогоднего восьмиклас
сника, ненужных учеников 
буквально сплавляет в учили
ща или в другую школу. В 
девятый класс принимаются в 
основном те, кто уже не нуж
дается в воспитании, так ска
зать, «сгустки порядочности», 
А что бывает с «трудными», с 
которыми надо работать? Мо
гу сказать только, что если бы 
Пушкин у нас учился, то не
пременно попал бы в ПТУ».

Поэтому правы были девоч
ки, когда с обидой говорили о 
педсовете: некому там было 
за них вступиться. Не об их 
судьбах думали педагоги.

Один из учителей сказал 
мне: «Наша шкала не подхо-
дит под реформу», 
что нет подходящих 
площади, технической 
ности. А требования
Необходимо

Потому 
условий, 

оснашен- 
растут.

учить детей по-
новому. Но ведь реформа — 
не рубашка,’ здесь не важен 
размер и фасон.

Здесь важны отношения. 
Между взрослыми и детьми. 
Реформа осуществится только 
тогда, когда педагогам не 
нужно будет письменно напо
минать о том, что школа для
учеников второй дом.
что любовь к Родине начина
ется с любви к своей школе. 

Н. АТАРИК, 
студентка УрГУ.
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« Эту книгу. — писал В. И. Ленин, — я желал бы видеть распространенной в миллионах экземпляров 
и переведенной на все языки, так как она дает правдивое и необыкновенно живо написанное из
ложение событий столь важных для понимания того, что такое пролетарская революция, что та
кое диктатура пролетариата».

Так вождь нашей революции оценил книгу американского писателя Джона Рида «Десять дней, 
которые потрясли мир» (1919), ставшую своеобразной летописью рождения Октября.

ДЕД будущего литератора был однйм из первых по
селенцев города Портленда (штат Орегон). Он при
плыл сюда на паруснике, обогнув мыс Горн. Его 
не напугали ревущие волны океана, не страшила неиз

вестность. А вскоре на холме вырос рос
кошный особняк первого среди граждан Нортленда. 
В этом доме ровно 100 лет назад 22 октября 1887 года 
появился на свет Джон Рид.

Судьба этого человека складывалась по понятиям его 
среды счастливо. Он не знал лишений. Одно из ярких 
детских впечатлений — река Уилламетт, разделявшая го
род на две части — «Запад» и «Восток». Грязные ули
цы, полуголодный люд, неказистые дома, шумные ватаги 
босоногой ребятни — это «Восток».

В родительском доме много говорилось о необходимо
сти улучшения жилищных условий в этом районе, недо
статка в сочувствии бёднякам не было. Однако жить над
лежало на «Западе».

«Язвительный и остроумный, он презирал глупость, 
трусость, низость и нажил себе много врагов», — вспо
минал Джон об отце. Но и Чарльз Рид был рабом услов
ностей: с детьми «Востока» его сыну, отпрыску респекта
бельного семейства, встречаться было запрещено.

Это был по-своему интересный и красивый мир — по 
ночам залитые лунными лучами, а днем освещенные солн
цем правильные аллеи дедовского поместья, слуги-китай
цы, кареты, запряженные породистыми лошадьми, лакеи 
в ливреях, прекрасная музыка, сопровождавшая оветские 
приемы, на которые в этом доме не скупились. Все это 
детскому воображению казалось загадочно-фантастиче
ским. Но — увы — вполне реальной была железная ре
шетка, окружавшая имение. А так хотелось узнать, что 
там за ней, в большом мире...

По своему вольному детству
на широком Западе,
По мощной прекрасной реке,
сетям, плотам,
Кораблям с индейскими командами.
плывущими с заката,
По китайским кварталам, 
волнуемым таинственными гонгами. 
По голубому гремучему
Тихому океану,
трубящему вечернюю зарю...
По золото-зеленым 
апельсиновым рощам 
и нависшим над ними 
снежным вершинам...
По наглым городам,
выскочившим из невезенья.
Хвастая и скандаля, 
смолоду и сдуру...
Я узнаю тебя, Америка!
Воображение Джона пленяют образы суровых, от

важных людей, когда-то пришедших сюда, в дикие, не
обжитые края. Ковбои, пасущие свои стада в степных 
просторах, вызывают восхищение мальчика. Он зачитыва
ется романами о рыцарях и пиратах, его друзьями стано
вятся книги Роберта Льюиса Стивенсона и Вальтера 
Скотта. Через дядю, участника революционных событий 
в Южной Америке, юный Рид узнавал о социальных бит
вах.

Широкая, красочная картина мира так не вязалась с 
его одиночеством, вынужденным затворничеством в сте
нах фешенебельного дома. Он впервые берется за перо, 
детским почерком живописует рыцарские подвиги. Пишет 
пьесы, которые- с помощью младшего брата Гарри полу
чают «сценическое воплощение» на чердаке. Сочиняет 
шуточную историю Соединенных Штатов, Детские заба
вы? В какой-то степени, да. Но забавы с продолжением: 
именно сейчас он решает стать «великим поэтом и писа
телем».

«...Я не был вполне счастлив. Я часто болел. Кроме 
нескольких друзей, мне не везло в отношениях с маль
чиками. У меня не хватало силы и задора, чтобы пре
успеть в спорте (исключение составляло плавание, ко
торое я всегда любил). И я действительно был поря
дочным трусом в том, что касалось физической боли. 
Я готов был прокрасться через заднюю ограду, чтобы 
уйти от мальчишек, которые собирались меня поколо
тить или которых я только подозревал в этом».

ЕГО отдали в «Портлендскую академию» — част
ную школу с «хорошей репутацией», по понятиям 
местных жителей. На ученической скамье усили
лась жажда знаний, но — увы — пришло и разочарова

ние. Здесь процветала схоластическая, ничего общего с 
жизнью не имеющая «наука».

«Я всегда был, мягко выражаясь, равнодушным уче
ником... Да и почему меня должна была интересовать 
идиотская система образования нашего времени? Она 
истребляла в учениках всякую любознательность, вся
кий интерес к окружающей жизни и начиняла их мерт
выми техническими формулами. Я забыл большинство 
из того, что мне навязывала школа. Зато все, что я 
действительно знаю, почерпнул из книг, которые я 
имел счастье читать в свободные часы».

Семья «держала тон»: дети должны иметь диплом Гар
вардского университета.

Три тысячи миль отделяли Морристаун от Портленда. 
Школа, в которой теперь предстояло учиться шестнадца
тилетнему юноше, специализировалась на выпуске моло
дых джентльменов. Здесь Рид впервые осознал, что не 
может не писать. Настойчиво ищет себя в журналисти
ке — пока лишь в пределах колледжа, на страницах 
школьного ежемесячника «Морристониан» и маленькой 
юмористической газеты «Петух». Пожалуй, впервые у 
Рида проявились бойцовские качества — он не просто ре
дактировал газету, но и боролся за нее: еще до появле
ния Джона в стенах Морристауна она была закрыта на
чальством. ибо слишком прозрачными оказались содер
жащиеся в ней намеки на личности. Рид добился возоб
новления издания, но лишь год просуществовала газета и 
была закрыта по старой причине. Но этот год был побе
дой юного редактора.

«Занятый, счастливый, имея много друзей, я почув
ствовал в себе уверенность, с тех пор я перестал сто
рониться людей».

Сентябрь 1906 года. Гарвард. Джон Рид стал студен
том университета. Это привилегированное учебное заве
дение готовит тех, кто вскоре будет определять основные 
направления экономической, политической и культурной 
жизни Америки. Рида тянуло к людям. Но и здесь была 
своя железная решетка, и преодолеть ее было гораздо 
труднее, чем пробраться через ограду дедовского сада. 
Социальная иерархия была законом жизни Гарварда. Не 
раз вспомнил Джон о кличке Фермер, полученной им 
еще в Морристауне.

В Америке начала XX века сгущалась предгрозовая 
атмосфера. Веяния века проникали и в Гарвард. Здесь, 
в бастионе «истэблишмента», появились бунтари — не
многочисленная группа студентов, разочаровавшихся в 
духовных ценностях царства чистогана. В стенах универ
ситета возник ряд молодежных организаций, среди них— 
«Социалистический клуб». Рид участвовал в его меропри
ятиях.

♦На формирование моих взглядов к концу учебы в 
университете особенно сильно повлияли два фактора. 
Один из них — знакомство с профессором Коуплен
дом, который, читая нам лекции по английской лите
ратуре, пробудил в подрастающем поколении умение 
находить в книгах энергию и красоту, находить их в 
окружающем нас мире и участвовать в творчестве.

Другой фактор,за неимением лучшего термина, я 
бы назвал проявлением духа нового времени*.

Профессор Ч. Т. Коупленд не уставал повторять, на
сколько высока миссия писателя. Обязанность литерато
ра он видел в том, чтобы поднимать проблемы, волную
щие человека, призывал искать героику и приключения 
не в вымышленном, а в реальном мире. Такие советы бы
ли особенно нужны Риду; ведь он готовился к писатель
скому поприщу.

В ИЮЛЕ 1910 года Джон Рид закончил Гарвард. 
Теперь перед ним открывались блестящие перспек
тивы — пути к «высотам жизни»1. Разомкнулись 

обвитые плющом каменные стены университета. Рид хо
рошо запомнил совет Коупленда — увидеть мир своими 
глазами и написать о том. что увидел. На целый год он 
отправляется в путешествие пр Европе — в Англию, Ис
панию. Францию... Такого рода вояж входил в систему 
классического «американского воспитания». Возвратив
шись на родину. Рид поселяется в Нью-Йорке.

Бродя по улицам, он нс один раз вспоминал беседы с 
писателем Джозефом Линкольном Стеффенсом ( 1856 — 
1936), с 1892 года обосновавшимся в этом городе. Автор 
ряда публицистических книг, в том числе «Позор горо

дов» (1904) и «Борьба за самоуправление» (1906) 
Дж. Л. Стеффенс разоблачал в них коррупцию правитель
ственных чиновников и махинации корпораций. Один из 
плеяды писателей, именуемой «разгребателями грязи», 
он обнажал перед читателем многие грязные углы поли
тической жизни Америки.

Стеффенс добровольно взял па себя обязанности про
водника Рида по чуЖому городу: брал его с собой на соб
рания социалистов и других политических группировок, 
настойчиво советовал почаще выходить из дома, изучать 
многообразную жизнь Нью-Йорка. Стеффенс во многом 
способствовал становлению социального сознания Рида.

«Во время моих странствий по городу я не мог не 
наблюдать ужасы нищеты и ее тяготение к пороку, 
жестокое неравенство между богачами, у которых 
слишком много автомобилей, и бедняками, которым не
чего есть. Я никогда не узнал бы из книг, что рабочие 
производят все богатства мира, которыми пользуются 
те, кто их не заслужил».

Но познание жестокой действительности не повергает 
Рида п глубины пессимизма, безверие несвойственно его 
активной натуре. Для Рида сближение с единомышленни-

ками стало одной из ступеней политического становления.
«Если мы хотим изменить наши воззрения, почему 

бы нам не сделать этого?».
Он по-прежнему остается мечтателем, только помыслы 

его обретают иную, чем прежде, земную направленность. 
Нет, мечты его еще не обрели четких социальных очерта
ний. Но неоспорим разрыв Рида с недавними иллюзиями, 
вне сомнения поиск новых духовных ценностей.

...Нас небоскребы в гномов превращают;
Вот так Манхэттен гимн свой запевает!
Проснись и к свету солнца устремись, 
Ты, в ком народы многие слились!
Но далека еще дорога ввысь!
В 1912 году выходят из печати первые рассказы Рида. 

Не всегда удачные в отношении мастерства, в идейном 
плане они примыкали к социально-критическому направ
лению, давшему миру таких реалистов, как Ф. Норрис, 
Т. Драйзер, Д. Лондон, Э. Синклер. Своих героев он 
ищет на улицах, в дансингах, барах, но о ком бы ни го
ворил писатель, он всегда повествует о сломленной судь
бе.

РИД НЕ был новичком и в нью-йоркской прессе.
В некоторых журналах уже появились его статьи, 
очерки, рассказы., В литературных кругах об их 

авторе заговорили как о «восходящей звезде».
Перед Ридом встала острая проблема выбора: или 

подчинить свое перо требованиям буржуазной благопри
стойности, или, оставаясь самим собой, говорить читателю 
то, что считал нужным сказать.

Вскоре выяснилось, что не один Рид стоит перед этой 
дилеммой. Люди, близкие ему по убеждениям, не желав
шие быть орудием в руках бизнесменов от журналисти
ки, организовали свой журнал — «Мэссиз» («Массы»), 
Рид был приглашен на должность штатного сотрудника, 
одновременно став и постоянным автором журнала. Имен
но его перу принадлежит «Заявление», написанное от 
редакции.

«Мы будем без конца атаковать старые системы, 
отжившую мораль, старые предрассудки, весь гнет из
ношенной мысли, которой нас обременили предки... В 
любой нашей фразе ■— жизнь, — таков наш идеал для 
«Мэссиз».

В журнале Рид берет в руки перо политического пуб
лициста, рассказав о забастовке рабочих-текстильщиков 
весной 1913 года. Мужество забастовщиков восхитило 
Джона Рида.

«В тюрьме я беседовал с жизнерадостным челове
ком, который бодро бросал вызов беззаконию и жесто
кости городских властей и шел в тюрьму со смехом и 
песней... С тех пор я был свидетелем многих других 
стачек и писал о них... Все, что я видел своими гла
зами, еще раз подтверждало мое первое представление 
о классовой борьбе и ее неизбежности. Я всем серд 
цем желал, чтобы пролетариат поднялся на борьбу и 
добился своих прав...».

Джон Рид впервые приобщился к революционному дви
жению, ощутид мощь классовых столкновений, глубоко 

осознал непримиримость интересов рабочих и буржуа
зии. Громадный смысл увиденных событий нашел своз 
воплощение в очерке «Война в Патерсоне». По Риду 
рамки журнальной публикации казались узкими для ос
вещения столь важной проблемы. Он стремится сделать 
борьбу текстильщиков достоянием как можно большего 
числа людей и берется за организацию масштабного пред
ставления, повествующего о забастовке рабочих Патер
сона. При огромном стечении народа в Медисон-сквер-гар- 
ден на громадной сцене состоялся этот необычный спек
такль, создателем которого—драматургом, и режиссером, 
и отчасти художником — был Джон Рид. Пьеса на
зывалась «Битва патерсонского пролетариата с капита
лом». Своим произведением писатель пролагал дорогу 
пролетарскому театру Америки, достигшему расцвета в 
30-е годы — в «грозовую декаду», закладывал славные 
традиции рабочей сцены, обращенной к широкому демо
кратическому зрителю. Вместе с тем пьеса 0 забастовщик 
ках Патерсона — первая попытка осмысления докумен
тального материала средствами театра: Рид стоял у ис
токов современной документальной драмы.

ОН МЕЧТАЛ о революции, ждал ее, когда пришла 
весть о восстании в Мексике, молодой журналист 
устремился на юг: он не мог стоять в стороне от 
бурных событий. Книга «Восставшая Мексика» (1914) 

была тем публицистическим произведением, в котором 
Рид обратился к революционной теме в международ
ном масштабе.

Осенью 1913 года Джон Рид пересек американо-мекси
канскую границу. Мексика издавна возбуждала алчное 
внимание северного соседа. На исходе первой половины

XIX века Америка аннекси
ровала Техас, и с тех пор на
чалось интенсивное проник
новение американского капи
тала в хозяйственную жизнь 
Мексики.

В 1910 году в Мексике 
вспыхнула буржуазно - де
мократическая революция, 
антифеодальная по своему 
характеру, объединившая 
крестьянство, пролетариат, 
интеллигенцию и значитель
ную часть национальной бур
жуазии.

Вашингтон внимательно 
следил за развитием событий. 
Газеты усердно живописали 
«ужасы революции», готовя 
общественное мнение к воз
можности ввода войск США 
на чужую территорию. После 
возвращения из восставшей 
страны Рид стремится как 
можно быстрее рассказать 
правду о ней, доказать спра
ведливость и закономерность 
возмущения народа, высту
пившего против своих и ино
земных угнетателей. Ему ка
залось, что правда о полыха
ющей Мексике предотвратит 
вторжение в ее пределы аме
риканских войск. Он ошибалг 
ся...

«Американские солдаты 
не встретят серьезного со
противления со стороны 
мексиканской армии. Но 
им придется расстрели
вать пеонов (беднейшее 
крестьянство, основная си
ла резолюции — В. П.) и 
их жен, которые будут 
сражаться за каждую ули
цу, отстаивать каждый 
дом. Терпеливый, велико
душный народ, который 
вот уже четыре века бо
рется за свою свободу и 
национальное самоопреде
ление, не имея ни совре
менного оружия, ни руко
водящей организации, — 
вот кто станет жертвой 
интервенции...».
Рид был покорен Мекси

кой — ее мужественным на
родом, ее яркой природой. 
Он никогда не писал с чужих 
слов и свято следовал прин
ципу — все увидеть своими 
глазами. Он жил среди бой
цов. Не сразу прониклись они 
доверием к чужеземцу — 
ведь он был американцем, 
человеком из страны, зака
балившей их родину. Но

. храбрость, непритязатель
ность, дружелюбие, не показное, а искреннее 
сочувствие их борьбе в конце концов сделали свое 
дело: простые люди Мексики поверили ему. Ночью у кост
ра он слушал их рассказы о трудной жизни, о тех надеж
дах, которые связывали они с будущей победой. Он пел 
и шутил вместе с ними, а когда ему одалживали коня — 
это делалось часто и охотно, ■— он ехал в ряду бойцов, 
которые считали его своим.

«В течение четырех месяцев я скакал на коне сотни 
миль через палимые солнцем равнины, спал на земле 
вместе с солдатами... Я всюду был с ними — и в игре, 
и в сражении, и, может быть, именно этот период мо
ей жизни доставил мне наибольшее удовольствие. Я 
был доволен и этими дикими воинственными людьми, 
и самим собой. Я полюбил их и их жизнь».
Рид внимательно присматривался к руководителям вос

стания. Он достаточно близко знакомится с Франсиско 
Вильей —- истинно народным вождем. Цельность его на
туры, чистота помыслов и талант полководца не могли не 
расположить к себе писателя. Он побывал и в штаб-кварти
ре В. Каррансы — ставленника буржуазно-помещичьих 
кругов, самозванного претендента на звание «первого вож
дя" революции». Само контрастное противопоставление этих 
людей, точно схваченные черты их внешнего и духовного 
облика, умение Рида показать личность как порождение 
определенной социальной среды свидетельствуют о том, 
что писатель подметил важное в развитии событий про
тивоположность целей борьбы Ф. Вильи и В. Каррансы.

«Да, в Мексике мятеж и хаос, но ‘ответственность за 
все это падает не на безземельных пеонов, а на тех, 
кто сеет смуту, посылая золото и оружие, т. е. на со
перничающие друг с другом американские и англий
ские нефтяные компании».

ÄMEPIIKA встретила Рида потрясающей вестью: на 
угольных шахтах города Ладлоу была зверски по
давлена забастовка горняков. Редакция «Метро
политена» направила только что вернувшегося из-за ру

бежа журналиста на место событий.
Рид выяснил, что доведенные до отчаяния невыноси

мыми условиями труда рабочие объявили забастовку. Ге
неральный адьютант, командовавший полицией, отменил 
право на неприкосновенность личности, цинично заявив 
при этом: «К черту конституцию!». Шахтеров выбрасыва
ли из домов, палатки, в которые они переселились, были 
облиты керосином и подожжены. В пламени сгорели двад
цать женщин и детей. Людей расстреливали из ружей и 
пулеметов.

Рид встречался с участниками забастовки, изучил мно
жество документов, беседовал с очевидцами. Так родился 
очерк «Война в Колорадо», в котором автор рассказывал 
американцам правду о трагедии Ладлоу. Обвинения писа
теля были тем более важны, что нанятые шахтовладель
цами продажные журналисты делали все, чтобы скрыть 
истину. Обращаясь к Рокфеллеру, Рид гневно бросил: 
«Это ваши шахты, это ваши наемные бандиты и солдаты. 
Вы убййцы!». С этих пор за отважным публицистом проч
но укрепилась кличка «красный».

Когда разразилась первая мировая война, Рид заявил 

со страниц «Мэссиз»:
«Нынешний конфликт — это ссора между торговы

ми конкурентами... Нас не должна обмануть газетная 
болтовня о том, что либерализм ведет священную вой
ну против тирании. Это не наша война».
«Метрополитен», по заданию которого Рид отправился 

в Европу, ждал от него публикации в официально-патрио
тическом'духе. Но не было в очерках развевающихся зна
мен и победного грома, не было «романтики», грезившей
ся обывателю, отсиживающемуся в заокеанской республи
ке. Была жестокая правда.

ьч ЕТОМ 1917 года Джон Рид выехал в Россию. В
il преддверии своего тридцатилетия, мысленно окиды- 
Л вая взором пройденный путь, он писал о том, что 

«большая война кое-чему нас всех научила». Рид чувст
вует, что надвигаются грандиозные события, открывают
ся «прекрасные и пугающие возможности грядущего вре
мени».

«Всем сердцем я хочу, чтобы пролетариат поднялся 
и захватил свои права, — я не знаю, как иначе он мо
жет получить их... Война оказалась страшным разру
шителем веры в экономический и политический идеа
лизм. И все ясе я не могу отказаться от мысли, что из 
демократии родится новый мир, который будет богаче, 
лучше, будет красивее существующего».

^РЕВОЛЮЦИЕЙ 
ПРИЗВАННЫЕ

MI DF
В Петрограде Рид стал свидетелем того, как его мечта 

о новом обществе превращается в действительность. 
Впрочем, сам он признавался: «Я не мечтал, я изучал и я 

исследовал». Да, он постигал Россию, ее народ, его Рево
люцию. Положение иностранного корреспондента позволя
ло внимательно наблюдать за противоборствующими сто
ронами, открывало двери Смольного и Зимнего.

Рид бывал и на Нарвской заставе, и в Царском Селе, и 
в городской думе, и в Гатчине... Он всматривается 'в об
лик революционной столицы, чувствует дыхание надвига
ющейся бури, глубоко ощущает свою ответственность за 
освещение того, что должно произойти. В письме другу, 
художнику Робинсону, Рид сообщает:

«Старый город переменился. Там, где было отчая
ние, царит радость, где царила радость, господствует 
отчаяние. Мы в гуще событий, и это, веришь ли, вос
хитительно».
Рид отнюдь не ограничивает себя задачей точной пере

дачи фактов. Он стремится к гораздо большему — дать 
панораму исторических дней, рассказать о начале новой 
эпохи, именно эпохи, прочувствованной им во всех ее 
сложностях и противоречиях, но цельной в ее революцион
ной сущности. На улицах Петрограда журналист видит 
длинные очереди за хлебом, слышит проклятия Времен
ному правительству, призывы к дезертирству из армии. 
Его собеседниками становятся рабочие, солдаты, женщи
ны в очередях, купцы, политические деятели, промышлен
ники. Рид тщательно следит за прессой, не пропускает ни 
одного номера «Правды» и «Известий», собирает брошю
ры, прокламации,, внимательно считывается в плакаты, во 
множестве появляющиеся на заборах, степах и афишных 
тумбах. Он напряженно размышляет над увиденным и 
услышанным, ищет в хаосе событий и фактов закономер
ность. определяющую смысл происходящего, — револю
ционное деяние народа. Вот почему для Рида нет мелочей 
в жизни столицы: и трамваи, 25 октября движущиеся по 
Невскому проспекту, и возвращающиеся с работы люди, 
и открытые двери кинотеатров, магазинов — все это ре
альные приметы времени, равно как и стрельба, донося
щаяся со стороны Дворцовой площади.

В те часы, когда революционные отряды брали Зимний, 
Джон Рид был с ними.

«Подобно черной реке, заливающей всю улицу, без 
песен и криков прокатились мы под красной аркой... 
Выйдя на площадь, мы побежали, низко нагибаясь и 
прижимаясь друг к другу. Так бежали мы, пока внезапно 
не наткнулись на пьедестал Александровской колонны... 
Простояв здесь несколько минут, отряд, насчитываю
щий несколько сот человек, ободрился и вдруг без 
всякого приказания снова кинулся вперед. В это вре
мя при ярком свете, падавшем из всех окон Зимнего 
дворца, я заметил, что передовые двести-триста чело
век были все красногвардейцы... Мы вскарабкались на 
баррикады, сложенные из дров, и, спрыгнув вниз, раз
разились восторженными криками: под нашими ногами 
оказались груды винтовок, брошенных юнкерами».
Утром 26 октября на заседании Всероссийского съезда 

Советов - рабочих, солдатских и крестьянских депутатов 
Джои Рид слушал выступление В. И. Ленина.

«Было ровно 8 часов 40 минут, когда громовая вол
на приветственных криков и рукоплесканий возвестила 
появление членов президиума и Ленина — великого 
Ленина средн них. Невысокая коренастая фигура с 
большой лысой и выпуклой, крепко посаженной голо
вой. Маленькие глаза, крупный нос, широкий благо
родный рот, массивный подбородок, бритый, но с уже 
проступавшей бородкой, столь известной в прошлом и 
будущем. Потертый костюм, несколько нс по росту 
длинные брюки. Ничего, что напоминало бы кумира 
толпы, простой, любимый и уважаемый так, как. б ’ть 
может, любили и уважали лишь немногих вождей в 
истории. Необыкновенный народный вождь, вождь ис
ключительно благодаря своему интеллекту, чуждый ка 
кой бы то ни было рисовки, не поддающийся настрое
ниям, твердый, непреклонный, без эффектных ирнстпа- 
стий, но обладающий могучим умением раскрыть слож 
нейшие идеи в самых простых словах и дать глубокий 
анализ конкретной обстановки при сочетании проница
тельной гибкости и дерзновенной смелости ума».

НЕИЗГЛАДИМОЕ впечатление произвела на Рида 
речь вождя мирового пролетариата, провозгласив
шего победу социалистической революции. Нера

сторжимость уз, связующих Ленина и народ, открылась 
взору писателя в своей великой простоте.

«От его слов веяло спокойствием и силой, глубоко 
проникавшими в людские души. Было совершенно яс
но, почему народ всегда верил тому, что говорит Ле
нин».
Джон Рид стал единственным писателем, запечатлев

шим образ вождя революции в это незабываемое утро.
В марте 1918 года на страницах я:урнала «Либерей- 

тор» («Освободитель») появились две посланные из России 
статьи Рида, озаглавленные «Красная Россия — триумф 
большевиков». Их автор стал первым зарубежным писа
телем, рассказавшим миру об октябрьских'днях в Петро
граде.

«Революция нс окончилась, она только началась. 
Впервые в истории рабочий класс взял власть для осу
ществления своих целей и намеревается ее удержат;,. 
По видимому, в России нет силы, которая могла бы по
бороть большевиков».
Рид разделил с нашей страной ее торжество. Он глубо

ко к сердцу принял и ее горе — в день похорон павших 
борцов за революцию он был в Москве, на Красной пло
щади. О чем бы ни рассказывал писатель, в его осмысле
нии происходящего постоянно ощущается настроение на
рода. Он слился с ним, проникся правдой его революции.

«Этот народ строил на земле такое светлое царство, 
какого не найдешь ни на каком небе, такое царство, за 
которое умереть — счастье...».
Когда Рид, стоя в многотысячной толпе, заполнившей 

Красную площадь, прощался с погибшими бойцами, он 
не мог знать, что спустя три года рядом с их могилами у 
Кремлевской стены встанет и его надгробие, на котором 
будет начертано: «Джон Рид. 1887 — 1920». Но он был 
твердо убежден в том, что отныне его судьба неотделима 
от судьбы нашей страны.

О том, что он увидел и понял в России, Джон Рид по
ведал людям Земли в своей книге — «Десять дней, кото
рые потрясли мир». Ее автор родился за тридцать лет до 
описанных в этом произведении событий. Семидесятилетие 
Великого Октября и столетие человека. Правомерно ли 
сопоставление этих дат? Несомненно. Ибо человек этот — 
частица нашей революции, один из первых борцов за 
новый мир.

В. ПАВЕРМАН, 
кандидат искусствоведения, доцент Уральского 

государственного университета им. А. М. Горького.
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• ПРОБЕГ

НА ПРИЗ ГЕРОЯ
Играя, «Юность» К ЛЕСУ-

© БОКС

СМОТР РЕЗЕРВА
Четыре дня на ринге спорт

клуба «Кайининец» проходили 
поединки юных (1973—19'74 го
дов рождения) боксеров, оспа
ривавших призы и звания побе
дителей областного совета 
ВДФСО профсоюзов. Среди 
124 участников, представляв
ших 14 городов, были и побе
дители , турнира облсовета 
ВДСО «Трудовые резервы», не 
входящего в число профсоюз
ных. Костя Первушин из Режа, 
Слава Власов из Каменска- 
Уральского и его одноклубник. 
Женя Чемякин выделились бла
годаря опыту, полученному 
ими на рингах профтехучилищ. 
Например, Е. Чемякин провел 
уже 50 боев, одержав в них 41 
победу. К сожалению, профсо
юзные боксеры не могут по
хвалиться таким богатым для 
13—14 лет «послужным спис
ком».

Из числа победителей отме
чу также А. Морозова, О. Аб
дульманова (оба из Свердлов
ска). С. Громнева (Карпинск), 
В.. ОвсЮшенко (Краснотурь- 
инск), О. Евсеева (Северо
уральск), А. Недзельского 
’(Нижняя Тура) и А. Самарина 
(Серов).

С. БЕЛОГОЛОВЫЙ, 
ветеран спорта РСФСР.

В Ирбите состоялся тради
ционный легкоатлетический 
пробег на приз дважды Героя 
Советского Союза Г. А. Реч
калова.

На дистанции 30 км с ре
зультатом 1 час 37 минут 34 
секунды победил Н. Кривошея 
из Качканара. На дистанции 
20 км в десятый раз лучшим 
был В. Котенков из Свердлов
ска, его время — 1:07.50. Сре
ди мужчин старше 50 лет на 
дистанции 10 км первым фини
шировал полный кавалер орде-

@ «СПОРТПРОГНОЗ» —

на Славы уралмашевец И. Бур
ков — 36.05.

Среди женщин абсолютной 
победы добилась Е. Мушнико- 
ва из команды поселка имени 
Малышева — 37.40.

В командном зачете лучший 
результат (четвертый год под
ряд)—у легкоатлетов из сверд
ловского клуба любителей бе
га «Камвольщик» (председа
тель — В. Котенков).

В. САФРЫГИН, 
участник пробега.

Программа 44 тиража (31 октября):
ЧЕМПИОНАТ СССР ПО ФУТБОЛУ. ВЫСШАЯ ЛИГА.

31 ОКТЯБРЯ (СУББОТА)

1
1. «Кайрат» (Алма-Ата) — «Шахтер» (Донецк) 50
2. «Зенит» (Ленинград) — «Днепр» (Дне ропет- 

ровск) 40
3. «Жальгирис» (Вильнюс) — «Динамо» (Москва) 50
4. «Динамо» (Минск) — ЦСКА 40
5. «Динамо» (Тбилиси) — «Металлист» (Харьков) Ь)
6. «Арарат» (Ереван) — «Спартак» (Москва) 20
7. «Нефтчн» (Баку) — «Динамо» (Киев) 40

ЧЕМПИОНАТ СССР ПО ФУТБОЛУ. 1 ЛИГА.
31 ОКТЯБРЯ (СУББОТА)

8. «Динамо» (Ставрополь) — «Колос» (Никополь) 30
9. «Крылья Советов» (Куйбышев) — «Котайк» 

(Абовян) 60
10. «Геолог» (Тюмень) — «Спартак» (Орджоникидзе) 60
11. «Кузбасс» (Кемерово) — СКА (Ростов-на-Дону) 30 

ЧЕМПИОНАТ СССР ПО ВОДНОМУ ПОЛО.
ВЫСШАЯ ЛИГА.

31 ОКТЯБРЯ (СУББОТА)
12. «Динамо» (Львов) — ЦСК ВМФ в г. Ленинграде 20 

ЧЕМПИОНАТ СССР ПО ХОККЕЮ С ШАЙБОЙ.
ВЫСШАЯ ЛИГА.

31 ОКТЯБРЯ (СУББОТА)
13. «Торпедо» (Ярославль) — «Спартак» (Москва) 20

ПРОГНОЗ
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— 20 октября исполнилось 
17 лет с того дня, когда в 
Москве состоялся первый ти
раж «Спортлото» — «6 из 49». 
За десять дней тогда было 
реализовано карточек пример
но на 400 тысяч рублей. Те
перь же ежедневно — по биле
там «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», «Спортпрогноза», 
«Спринта» — на 2 миллиона 
рублей, •— начал свой рассказ 
корреспонденту ТАСС началь
ник главного управления спор
тивных лотерей В. А. Ивонии.

— Виктор Андреевич, люби
тели спортивных лотерей час
то спрашивают: на что кон
кретно расходуются 50 процен
тов средств, полученных от ре
ализации карточек?

— Главное назначение этих 
лотерей — содействие разви
тию массовой физической куль
туры и спорта. Доходы, полу
ченные от их проведения, от
числяются на строительство и 
реконструкцию спортивных со- 
оружений, учебно-тренировоч
ных баз и центров, на приоб
ретение оборудования и инвен
таря для них, на проведение 
спортивных соревнований и 
спортивно - массовых празд
ников. Играющие могут гор
диться тем, что они внесли 
вклад в строительство и ре
конструкцию тысяч спортивных 
сооружений^ Таких, как спорт
комплекс «Олимпийский», кон
но-спортивный комплекс в Бит
це, гребной канал и велотрек

построили 
в Крылатском, Дворец детско
го спорта, также в Москве, в 
Ждановском районе, крытый 
зимний стадион в . Ленинграде, 
спорткомбинат «Юность» в 
Свердловске, Дворец спорта 
«Енисей», в Красноярске. Адре
сов очень много, поистине — 
от Балтики до Тихого океана.

— Что делается для совер
шенствования спортивных ло
терей?

— Знаем, что одна из основ
ных проблем — отсутствие в 
должном количестве в ряде 
городов и районов страны 
карточек «Спортлото», и преж
де всего «Спортпрогноза» и 
«Спринта». Принимаем меры, 
чтобы играющие в спортивные 
лотереи не имели никаких 
препятствий. Другая пробле
ма, больше, конечно, касаю
щаяся организаторов, — обра
ботка карточек, количество ко
торых растет стремительно. Не
давно Главспортлото вступило 
в международную организа
цию «Интертото», в которую 
входят 56 подобных нам объе
динений 32 стран. Уже первые 
контакты с ними показали, 
что нам есть что позаимство
вать у партнеров, в частности, 
по обработке. Убежден, что 
спортивные лотереи ' далеко не 
исчерпали себя.

В. ПИМЕНОВ. 
(ТАСС).

« »

0 революции 
слово

Все последние мероприя
тия сельских культпросвет- 
чиков Алапаевского района 
посвящены предстоящему 
юбилею Великого Октября. 
Особенно интересно эта рабо
та развернута в селах Деево, 
Коптелово, Ялунино, Кости
но. Тщательно идет подго
товка к последней предпразд
ничной неделе. В одних се
лах она ознаменуется вече
ром - встречей трех поколе
ний. В других пройдут тема
тические вечера, например 
такой — «Хотят ли русские 
воины?». Надеются работни
ки культуры и на успех те
атрализованных представле
ний. которые охватят глу
бинку района.

Популярны сегодня сре
ди селян радиопередачи, по
священные т О-летию Велико
го Октября. Организаторы 
радиопередач собрали боль- 
шой материал по истории 
родного края, о лучших лю
дях села, о становлении и 
развитии местного производ
ства.

Главное в том, что куль
турно - просветительные ме
роприятия охватывают все 
слои сельсксйго .населения. 
"JOK Т. МИШИНА.
Хлапаевсщгн • район.

Для тех, 
кому за 25
Ila вечере с таким названием 

встретилась недавно моло- 
иежь СУ Белоярской атомной 
электростанции. приехавшая 
на строительство четвертого 
энергоблока по комсомольским 
путевкам. Инициатор его — 
рабочий третьего участка, _ за
меститель командира ОБОД 
«Строитель» Сергей Душаканов 
вместе с тренером ДСО строй
ки Ольгой Павловой, воспита- 
тс.Тями общежитий Ларисой 
Песковой, Людмилой Блюти- 
нби, Натальей-Сушковой, во- 
ЛйтБлем Валерием Абакумо
вым: монтажником Андреем 
Вовченко придумали програм
му- вечера, согласовали ее с 
методистами Дворца культуры 
^Ровесник». Ребят поддержа
ли, помогли им советом и де
лом. Для вечера выделили по
мещение, решили вопрос музы
кального оформления.

Нарядные молодые строите
ли пришли на вечер в кафе 
« Сладкоежка» Дворца куль
туры. Открыла его Ольга Пав
лова. ина же проводила кон
курсы, аттракционы. Победите
ли получали призы-сувениры.

Много отзывов и пожеланий 
оставили участники вечера в 
специальной книге. Главное из 
них — проводить такие вечера
почаще.

п. Заречный, 
Белоярский район.

В. ПЕТРОВА.

Вот уже два года существу
ет знакомый многим ансамбль 
политической песни «Красная 
песня» Свердловского Дворца 
пионеров и школьников. Ру
ководитель этого коллектива 
Белла Михайловна Ицкович 
рассказывает:

— Наш ансамбль постоянно 
в работе, в поиске. Ребятам 
приходится много выступать 
перед молодыми слушателями 
города и области. Ансамбль 
принял участие в Неделе ин
тернациональной дружбы в 
Новосибирске, стал лауреатом 
V областного фестиваля поли
тической песни, который про
ходил в Свердловске.

А жизнь подсказывает все 
новые дороги, диктует новые 
мотивы, и «Красная песня» с 
удовольствием откликается на 
них.

НА СНИМКЕ: поют участ
ницы ансамбля Лена Зенкова 
и Таня Еименёва.

М. КОРЯКИН.
Фото автора.

Свердловск.

С ИНТЕРЕСОМ
Очень актуальной предстает 

сегодня мысль Леонида Леоно
ва: «U лесе надо говорить так 
много, сколько он места зани
мает и а земле».

Лес таит в себе, по Леоно
ву, лучшие человеческие досто
инства, как бы переливая в 
душу людей красоту и силу.

В настоящее время прооле- 
ма сохранения леса, рациональ
ного использования его ресур
сов волнует всех людей, осо
бенно молодое поколение. А 
чтобы сохранить лес для бу
дущих поколений, надо многое 
знать о его жизни.

Помочь ученикам 7—9 клас
сов средних школ, учащимся 
профессиональной школы глуб
же познать лес, как один из 
основных природных ресур
сов, призвана Малая лесная 
академия, созданная при 
Уральском лесотехническом ин
ституте имени Ленинского ком
сомола.

В A4 ал ой лесной академии 
создано шесть факультетов: 
л ес ох о з я йс т в ен н ы й, декоратив
ной обработки древесины (7— 
9 классы), химический, эконо
мический, юного механика и 
юного мастера леса (8—9 клас
сы). Обучение как очное, так 
и заочное.

На лесохозяйственном фа
культете учащиеся расширяют 
свои знания по ботанике, зо
ологии, лесным культурам, ле
соводству и охране природы. 
На факультете декоративной 
обработки древесины знако
мятся с древесиной как мате
риалом, обладающим декора
тивными, музыкальными, кон
струкционными и другими 
свойствами. На экономическом 
факультете получают знания 
по эконсмике и основам про
граммирования. На химическом 
пополняют свои знания по хи
мии, знакомятся с интересны
ми и актуальными проблемами, 
стоящими перед промышлен
ностью химической переработ
ки древесины. На факультете 
юного механика знакомятся с 
основными принципами конст
руирования и исследования ма
шин, изучают автомобили, 
тракторы, специальные лесные, 
деревообрабатывающие и бу
магоделательные машины и 
металлорежущие станки, а на 
факультете юного мастера ле
са узнают много нового о ле
созаготовках, знакомятся с ин
тересными проблемами, стоя
щими перед лесной индустри
ей. Кроме того, на всех факуль
тетах МЛА они ведут опытную 
работу, по результатам кото
рой выполняют дипломную ра
боту и защищают ее.

Дорогие ребята! Всех, кого 
заинтересовала Малая лесная 
академия, приглашаем стать 
ее членами. Вы должны напи
сать заявление, представить ха
рактеристику из школы, при
крепить две фотографии и все 
направить по адресу: 620032, 
г. Свердловск, Сибирское шос
се, 37, УЛТИ, МЛА.

В. ИВЛЕВ, 
ректор МЛА.

занавес!

Через столетие снова на сцене
спектакль по пьесе Мамина-Сибиряка «На золотом дне»
УД. Н. МАМР1НА-СИБИ- 

РЯКА — певца ураль
ской старины, знатока жизни 
уральских купцов и золотопро
мышленников, писавшего ве
ликолепную прозу, с драма
тургией складывались слож
ные отношения. Хотя театр он 
знал хорошо, дружил с акте
рами и был в нем не только 
зрителем.

В 1887 году, живя в Екате
ринбурге. он закончил пере
работку своего предыдущего 
варианта пьесы «На золотом 
дне». Теперь он назвал ее 
«Золотопромышленники». В 
течение весны и лета писа
тель энергично «устраивал» 
судьбу пьесы, направил ее 
сначала в журнал «Русская 
мысль», а потом, получив там 
отказ, в журнал «Наблюда
тель», затем через брата-сту
дента В. Н. Мамина — в театр 
Корша и на конкурс на со
искание Грибоедовской пре
мии. «Наблюдатель» опублико
вал пьесу только в октябрь
ском номере, а Корш затянул 
дело до зимы,

Тем временем в Екатерин
бурге (в нынешнем кинотеат
ре «Октябрь») работала труп
па под руководством извест
ного антрепренера провин
циальных театров П. М. Мед
ведева. Дмитрий Наркисович 
предложил пьесу ему. За нее 
взялся В. А. Великанов, актер 
старый и опытный. Он поставил 
пьесу в свой бенефис 10 но
ября. На афише «Золотопро-

мышленники» были названы 
«бытовой хроникой». Это, 
между прочим, и послужило 
причиной повышенного инте
реса местной публики к спек
таклю, театр был переполнен. 
Но большого успеха пьеса не 
принесла, хотя в рецензии бы
ла отмечена хорошая игра не
которых артистов. Прошла 
пьеса один раз и больше не 
появлялась. А месяц спустя 
состоялась премьера и в ча
стном театре Корша в Москве, 
где в то время играла сильная 
труппа: Давыдов, Градов, Со
колов, Глама-Мещерская, Кра
совская и другие. Но и здесь, 
несмотря на некоторый успех, 
пьеса прошла лишь несколько 
раз, а затем была снята с ре
пертуара. На этом и кончилась 
история сценического вопло
щения пьесы Мамина-Сибиря
ка до революции.

СПЕХ к ней пришел уже 
в советское время, и сно

ва в театре на Урале. В кон
це 1953 года в Свердловском 
драматическом театре моло
дой тогда режиссер Б. Эрин 
впервые в стране взялся за 
постановку этой многостра
дальной пьесы. При работе 
над спектаклем театр пользо
вался рукописями первых ва
риантов пьесы и консульта
циями научных сотрудников 
Дома-музея имени Мамина- 
Сибиряка и кандидата фило
логических наук И. Дергачева.

В основе пьесы лежит тема 
растлевающей силы золота в

капиталистическом обществе. 
Автор показывает, как пого
ня за золотом развращает, ка
лечит и губит людей, умертв- 
ляет любовь, все самые свет
лые чувства и толкает их на 
самые подлые, бесчеловечные 
поступки, И если в первой по
становке пьесы главным дей
ствующим лицом был Засып
кин в исполнении Великанова, 
то а новой постановке эпицент
ром оказалась Анисья в ис
полнении тогда начинающей 
актрисы В. Шатровой.

До этого Шатрова много 
играла, репертуар складывал
ся удачно, были успех и при
знание публики, но такой си
лы характер, движимый одной, 
все на своем пути сокрушаю
щей страстью, встретился ей 
впервые. Темперамент, кото
рый в прежних ролях актрисе 
приходилось зажимать в себе, 
здесь вырывался безудержно, 
стихийно. Любовь, ненависть, 
презрение, злость, лихость она 
доводила до «точки кипения», 
однако при всем том соблю
дала меру. Мягкая, но стреми
тельная пластика, интонации, 
в которых звучание грубовато- 
повелительных, резких нот 
вдруг сменялось пленительно- 
завораживающими, плавными 
«выпеваниями» — все это бы
ло в Анисье Шатровой.

Анисья вела опасную игру 
с хитрым и проницательным 
Засыпкиным, роль которого 
прекрасно исполняли К. Шмидт 
и известный актер В. Чекма

рев, игравший в фильмах 
«Поднятая целина», «Угрюм- 
река» и других. Вела игру ра
ди той своей первой поруган
ной девичьей любви, что та
ким огнем светилась во всем 
ее существе.

Достойным партнером Шат
ровой был М. Буйный, иг
равший ее отца, разорившего
ся золотопромышленника Мо
локова, нашедший для образа 
особые ритмы и краски. Ха
рактер получился сложным 
и живописным, раскрылись 
черты самодурства, дикости 
нрава в сочетании с бурлящей 
энергией. Шутовство ужива
лось рядом с деспотизмом, 
природная сметливость с про
винциальной ограниченностью.

Противоположный Анисье 
лирический образ Лены Засып
киной создала в том спектак
ле Елена Захарова. Нежность, 
непосредственность, задушев
ность созданного молодой ак
трисой образа сразу принес
ли зрительскую любовь и вни
мание прессы ко всем после
дующим работам Елены Сер
геевны, которая поистине ста
ла любимицей свердловского 
зрителя. Очень тонко переда
вал драматическую судьбу Ва
си Воротова молодей Юрий 
Васильев. Он становится ору
дием в руках Анисьи, предает 
любовь Лены и в последнем 
действии перед зрителем — 
разбитый, измученный человек. 
Блестяще исполняла роль Mo- 
севны народная артистка

РСФСР Н. Петипа, Запомни
лись зрителям и Белоносов 
в исполнении Г. Гецова и 
Б. Рылеева, и Ширинкин — 
Н. Недельский, И. Олигин, и 
Чепраков — Д. Дальский, 
А. Ильин,

fb ЕГОДНЯ в дни, когда с 
момента опубликования 

и первой постановки пьесы 
Мамина исполняется 100 лет, 
Свердловский академический 
театр драмы вновь вернулся 
к этому произведению, взяв 
для работы новый вариант 
пьесы «На золотом дне», ко
торую Мамин переделал в 1888 
году после печальной неуда
чи постановки своего детища 
на сценах московского театра 
Корша и Екатеринбурга. Этот 
вариант около 100 лет проле
жал в рукописном варианте 
-невостребованным в Ленин
градской театральной библио
теке и был выписан театром в 
этом году. Поставил спектакль 
вновь режиссер Борис Эрин, 
оформил художник Борис 
Краснов, Из прежней поста
новки спектакля вновь заняты 
только Г. Гецов, который на 
сей раз играет Ширинкина, и 
Ю. Васильев в роли Молокова. 
В спектакле заняты актеры: 
М. Иванов, Н. Шарова, К. Ла- 
мочкина, В. Марченко, В. Кири
личев, А. Петров, молодежь 
театра.

Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ПЯТНИЦА. 23 ОКТЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

«ОРБИТА-4» — «ВОСТОК»
7.00 — «90 минут». Утренняя 

информационно - музыкальная 
программа.

8.35 _ «Отчего ~ и почему*. 
Передача для детей.

9.05 — «Очевидное — неве
роятное».

10.05 — Новости. По оконча
нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.40 — «Прожектор пере

стройки».
15.50 — Премьера коротко

метражного художественного

телефильма для детей «Как я 
был самостоятельным».

16.10 — Спортивная гимна
стика. Чемпионат мира. Переда
ча из Голландии.

16.55 — Документальные те
лефильмы Владивостокской 
студии телевидения: «Праздни
ки моего города», «Оглянись 
завтра».

17.45 — «Наука и жизнь». 
«Продовольственная программа 
в действии».

18.15 — «Сегодня в мире».
13.30 —« К 70-летию Великой 

Октябрьской социалистической 
революции», «Советская Бело
руссия». Программа Белорус
ского телевидения.

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор перест

ройки».
21.15 — «Впервые на экране 

ЦТ». Художественный фильм 
«Перед закрытой Дверью».

22.45 — «Сегодня в мире».
23.00 — Вечерняя информа

ционно-музыкальная програм
ма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
♦ДУБЛЬ-4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
18.15 — «Гюльсара из Патта- 

кесара». Документальный теле
фильм.

8.35, 9.35 — Природоведение. 
2-й класс. «Как звери к зиме 
готовятся».

8.55 — «Отражение». Научно- 
популярный фильм.

9.05, 13.10 — Английский
язык. 1-й год обучения.

9.55 — «Линия полимерных 
покрытий порошковыми лако
красочными материалами». На
учно-популярный фильм.

10.05 — Учащимся СПТУ. Об
ществоведение. «Империализм 
и его особенности на совре
менном этапе».

10.35. 11.35 — История. 7-й 
класс. «Киевская Русь».

11.05 — Э. Григ. «Пер Гюнт».
12.05 — Трехсерийный худо

жественный телефильм «Ра
неные камни». 3-я серия.

13.40 — Новости.
13.50 — «Страницы истории». 

«Второй фронт: правда без 
прикрас».

17.30 — Свердловск. «Хрони
ка дня».

17.35 — Показывает студия 
«Барабанщик».

18.20 — Новости.
18.30 — «Перестройка—дело 

каждого». Пресс-конференция 
секретаря Свердловского обко
ма КПСС В. И. Романова.

19.30 — Спокойной ночи, ма
лыши!».

19.45 — Свердловск. Реклама.
19.50 — «В ритме танца». 

Всесоюзный фестиваль народ
ного творчества (ансамбли 
«Аист» Дворца культуры же
лезнодорожников. «Фиеста» 
Дворца культуры им. В. И. Ле
нина).

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 —• «Прожектор перест

ройки».
21.15 — «Тео Адам приглаша

ет».
22.40 — Новости. По оконча

нии — Свердловск. «День за 
днем» Информационная про
грамма.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
18.30 — «Телеаукцион». О 

технических новинках в обла
сти медицины. Передача 2-я.

19.30 — Свердловск. Новости.
19.45 - МОСКВА. «Музы

кальный киоск».
20.30 — «Время».

21.05 — «Прожектор перест
ройки».

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня премьера А ЭТОТ 
ВЫПАЛ ИЗ ГНЕЗДА 

23-Х САД БЕЗ ЗЕМЛИ______  
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

МУЗКОМЕДИИ 
Сегодня ФРАСКИТА 

23-Х МАДАМ ФАВАР________
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

ФИЛАРМОНИИ
23 октября в 21 час. 

ВЕЧЕРНИЕ СЕРЕНАДЫ, 
Вас приглашает 

КАМЕРНЫЙ ОРКЕСТР 
Свердловской филармонии. 
24-Х в 17 и 20 час. 
ТАТАРСКИЙ ЭСТРАДНЫЙ

АНСАМБЛЬ 
«ЧУЛПАН» (Оренбург).

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Сюрприз Аф

родиты.
ТЕМП — Трое мужчин и 

младенец в люльке. Сальва
дор (две серии).

САЛЮТ — Новые сказки 
Шахерезады (две серии). 
Стрелы Робин Гуда.

УРАЛ — Армейская ис
тория. Безумие. Айболит- 
66. Жизнь одна.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Одинокая женщина желает 
познакомиться.

ДРУЖБА — Шерлок Холмс 
в XX веке. Парень, у кото
рого было все. Скромное 
обаяние буржуазии.

КИНОКАФЕ -----------
«ВОСТОК» 
замок.

РЕСТОРАНА
Безымянный

ИСКРА — Опасные гаст
роли. Скромное обаяние 
буржуазии. Пощечина, кото
рой не было.

БУРЕВЕСТНИК — Новые 
сказки Шахерезады (две 
серии).

СОВРЕМЕННИК — Граф
Монте-Кристо.

ЗАРЯ — Как стать звез
дой (две серии). Тающие 
облака (две серии).

«7Н
MHOFKf S180C

выходит ежедневно кроме 
во>. к р ? с ен ь₽ и понедельника

По вопросам подписки и дос- 
таени обоашэться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК.
ГСП 153. уп ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51’38-75:
* ответственный секретарь 

51-74-67;
* секретариат 58-96-11

и 58 95-48:
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26, 51-34-22;

* отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 58-00-14. 
58-00-15:

♦ отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41 51-16-81:

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 58 00-12;

свердловский институт 
НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на дневное подготовительное отделение.

На подготовительное отделение принимаются пере
довые рабочие всех отраслей народного хозяйства и 
колхозники со стажем не менее 2-х лет, а также лица, 
уволенные в запас из рядов Советской Армии.

Отбор проводится комиссией вуза по итогам собе
седования.

Слушатели дневного подготовительного отделения 
обеспечиваются стипендией, иногородним предоставля
ется общежитие.

Начало занятий — 1 декабря.
Лица, окончившие дневное подготовительное отде

ление и успешно выдержавшие выпускные экзамены, 
зачисляются на первый курс дневного О’деления ин
ститута вне конкурса.

Поступающие представляют: заявление на имя рек
тора, направление предприятия или воинской части по 
установленному образцу, характеристику, документ о 
среднем образовании (в подлиннике), копию трудовой 
книжки, медицинскую справку (форма'№ ОЗбу), 12 
фотокарточек (размером 3X4 см).

Прием документов — по 10 ноября.
За справками обращаться по адресу: 620219, 

г. Свердловск, ул. 8 Марта, 62, комн. 309. Тел. 
22-91-42.

АПТЕЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР МОЛОДЕЖИ 

на подготовительное отделение по дневной и вечерней 
формам обучения в Пермский фармацевтический инсти
тут.

Принимаются лица до 34 лет ço средним образовани
ем из числа рабочих, колхозников, лиц, уволенных в за
пас из рядов Советской Армин, младший медицинский 
и фармацевтический персонал (со стажем работы на 
очное отделение — не менее 2 лет, на вечернее — не 
менее 1 года).

Зачисление производится по итогам собеседования 
(без вступительных экзаменов). Прием заявлений — до 
10 ноября.

Адрес: 620619, г. Свердловск, ул. Р. Люксембург, 
34. Тел. 51-16-91.

СВЕРДЛОВСКОЕ СРЕДНЕЕ ТЕХУЧИЛИЩЕ № 23 
ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ 

учащихся с образованием 10 классов по специальности: 
повар (стипендия — 50 руб. в месяц), 
контролер-кассир (стипендия — 70 руб. в месяц).

„ Время учебы зачисляется в трудовой стаж. Срок 
обучения 1 год. Приезжим учащимся групп поваров 
предоставляется общежитие. Всем учащимся в период 
стажировочной практики выдается 50% от заработанной 
суммы.

Правила приема — общие для всех училищ. Часы 
работы приемной комиссии с 9 до 18, в' субботу _  с 
9 до 15.

Адрес: 620040, г. Свердловск, Шефская ул., 13. 
Трамваи № 2, 7, 14, 16, 17, 25, остановка — «Красно
флотцев», автобусы № 34, 36, 39, остановка — «Гор- 
оольница». Телефоны: 33-11-13, 33-18-46.

С целью предупреждения пожаров зи
мой необходимо повсеместно провести 
смотр противопожарной готовности объ
ектов к работе в зимних условиях.

При подготовке и проведении смотра 
особое внимание обратить на исправ
ность печного и центрального отопления, 
осветительных и силовых «етей, электро
установок, телефонной связи и пожар
ной автоматики, искусственных водое
мов и проездов к ним; пожарной техники 
и сельскохозяйственной — приспособ
ленной для целей пожаротушения; ор
ганизацию боеспособный пожарных дру
жин, проведение массовых противопо
жарных инструктажей с рабочими и 
служащими, обеспечение надежной ох
раны зданий и материальных ценностей 
в ночное время, в праздничные и выход
ные дни.

Предупредить беду — 
в наших силах!

В подготовке к зиме объектов народ
ного хозяйства и жилого фонда актив
ная роль принадлежит общественности, 
пожарно-техническим комиссиям пред
приятий, добровольным пожарным дру
жинам, внештатным пожарным инспек
торам, первичным организациям ВДПО.

Помните — только наступательная 
профилактика принесет желаемые ре
зультаты.

Управление пожарной охраны 
УВД Свердловского облисполкома.

Областной совет ВДПО.

Рекламное агентство «Малахит».

ПОГОДА — —. . .
23—24 октября по области ожидается облачная пого

да с прояснениями, местами небольшой снег, ветер се- 
.верный. 5—10 метров в секунду. Температура воздуха 
ночью и днем 23 октября плюс 3—минус 2: 24 октября 
понижение температуры ночью до минус 7 —минус 12, 
днем 0—минус 5

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотическо
го воспитания
58 92-37; 51-39-09:
51-10-66 и 51-60-84:

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56 69 58-00 23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34. 51-17-62.
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г. Свердловск, 

проспект Ленина. 49.

Тираж 175 тыс.

НС 17390. Заказ № 7825.


